
У «черной 
пятницы» 
светлые 
перспективы
Ритейлеры ожидают 
рекордной выручки

Ритейлеры в этом году ждут от 
россиян рекордных трат на тра-
диционной распродаже  «черная 
пятница». По оценке участников 
рынка, их выручка в дни акции 
может оказаться на 57% выше, 
чем в прошлом году, и достигнуть 
52 млрд руб. Ожидания могут 
оказаться завышенными, преду-
преждают аналитики: реальные 
доходы населения снова начали 
падать, а на покупки в кредит по-
влияет повышение ставки ЦБ.

В этом году россияне могут потра-
тить на акции распродаж «черная пят-
ница» (пройдет 23–25 ноября) в онлай-
не и офлайне 52 млрд руб., что на 57% 
больше, чем в 2017 году, следует из 
прогноза (есть у 

”
Ъ“) Ассоциации ком-

паний интернет-торговли (АКИТ), Рос-
сийской ассоциации электронных 
коммуникаций (РАЭК) и подразделе-
ния «Бизнес» «Вымпелкома». Прогноз 
основан на анализе сверхбольших 
массивов данных о поведении росси-
ян в рознице и интернет-магазине «Би-
лайн», а также на аналитических обез-
личенных данных АКИТ и РАЭК, уточ-
нил исполнительный вице-президент 
«Вымпелкома» Арташес Сивков.

В прошлом году в «черную пятни-
цу» в России совершили покупки бо-
лее 20 млн человек, потратив более 
30 млрд руб., из которых — 24 млрд 
руб. в офлайне и 6 млрд руб. в онлай-
не. Тогда, по словам организаторов, 
к акции присоединились 3,5 тыс. ма-
газинов. По оценке АКИТ, в этот раз 
в распродаже примут участие как 
минимум в 1,5 раза больше компа-
ний, то есть больше 5 тыс. «Если еще 
три—пять лет назад об акции знали 
преимущественно жители крупных 
городов, то сейчас мы видим, что по-
чти 70% посетителей онлайн-распро-
дажи — жители регионов»,— доба-
вил президент АКИТ Артем Соколов.

В объединенной компании «Связно-
го» и «Евросети» сообщили, что уже за-
пустили свою распродажу. Там ожида-
ют, что количество заказов в интернет-
магазинах вырастет минимум в два ра-
за к обычному уровню, и предполага-
ют, что самой популярной товарной ка-
тегорией в этот период станут смарт-
фоны высоких и средних ценовых сег-
ментов, а также аксессуары к ним — 
фитнес-трекеры и умные часы.
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Тост сдал — тост принял
Почему Владимир Путин в Сингапуре не расставался с Халимой Якоб

13 ноября президент России Влади-
мир Путин прилетел в столицу Син-
гапура для участия в саммите АСЕАН 
(Ассоциация стран Юго-Восточной 
Азии) и Восточноазиатском самми-
те, а специальный корреспондент 

”Ъ“ Андрей Колесников выяснил, 
 почему программа государствен-
ного визита в этот день была сорва-
на. А также, что думает приехавший 
в Сингапур глава «Газпрома» Алек-
сей Миллер по поводу заявлений 
США, что они все равно остановят 
«Северный поток-2».

Я даже глазам своим не поверил, 
когда увидел на обочинах дорог в Син-
гапуре билборды: «Большой москов-
ский цирк!» И убедительную, хоть и рас-
плывчатую (но не расплывшуюся), фи-
гуру дрессировщика в центре этого бил-
борда. Что, собственно говоря, имелось 
в виду? Да, Владимир Путин в составе 
большой делегации прибыл в столи-
цу Сингапура Сингапур. Но стоило ли 
это интерпретировать именно так? Не 
слишком ли однозначно?

Приглядевшись к баннеру на свето-
форе, я разобрался в нем получше, и от-
легло: большой цирк заезжал в город 
с середины октября, так что, видимо, 
имелся в виду еще какой-нибудь цирк.

Между тем настоящее цирковое пред-
ставление, на мой взгляд, разыгралось 
уже в аэропорту Сингапура. Да, Влади-
мир Путин, конечно, опоздал. Но что это 
было за опоздание? Это было то самое 
опоздание, когда все, разумеется, ви-
сит на волоске и весь график почти ле-
тит к чертям, но не летит же, и где тон-
ко, там все-таки еще не рвется. То есть 
это было такое опоздание, которое по-
пробуй рассчитай, это было опоздание, 
после которого все еще может состоять-
ся, это было опоздание в рамках прили-
чий, опоздание всех опозданий, то есть 
было ли это полуторачасовое опоздание 
опозданием как таковым, еще надо разо-
браться. И потомки, уверен, разберутся 
и сделают надлежащие выводы. Так во-
время не прилетают, вот какое это было 
опоздание.

Просто в таких случаях больше ни се-
кунды уже медлить нельзя, потому что 
иначе и правда все летит в тартарары. Но 
профессионалы опозданий, ярчайшим 
представителем которых является, без 
сомнения, Владимир Путин, и не медлят. 
Где там медлить? Дорога ждет, поехали.

Но только не в Сингапуре. Тут профес-
сионалов опозданий ждали катастрофи-
ческие неожиданности. Во-первых, кор-
теж президента России какое-то время 
не подпускали к самолету, который уже 
стоял, и Владимир Путин готов был вый-
ти. Позже выяснилось, что по сингапур-
ским правилам у самолета сначала долж-
ны быть полностью заглушены двигате-
ли, пилот этого не знал и энтузиастом не-
медленной заглушки двигателей не был, 
а встречавшие, среди которых не было 
ни одной культовой сингапурской лич-
ности (несмотря на то, что визит считал-
ся государственным), не предпринима-
ли никаких попыток повлиять на ситуа-
цию, хотя было уже понятно, что это не-
нормально: президент мнется у выхода, 
а выйти не может, потому что ему не во 
что сесть, и минуты утекают с нежела-
тельной быстротой.

Но и когда двигатели были наконец 
заглушены, оказалось, что это далеко не 
все. Пусть Владимира Путина не встре-
тила президент Сингапура Халима 
Якоб. Ладно, ничего такого, сами встре-
тим. Для этого помощник президента 
России Юрий Ушаков и ждал в аэропор-
ту. Но его, в свою очередь, долго не вы-
пускали из автобуса, в котором привез-
ли к трапу. То есть по отношению к нему 
осуществляли тщательный личный до-
смотр, то есть прощупали всего, с ног до 
головы, и эту ситуацию тоже, мягко го-
воря, нельзя было считать рядовой.

— Я, конечно, очень удивился,— вздох-
нул, отвечая потом, уже перед ужином, на 
мой вопрос Юрий Ушаков.— Обыскива-
ют и обыскивают! Я уже в сердцах им го-
ворю: «Вы портфель-то мой проверьте! Мо-
жет, там бомба или оружие!» «Нет,— гово-
рят,— это нас не интересует!»

новости — с4

Данные снимают 
в банкоматах
Перед хакерами бессильны  
все модели устройств

Большинство банкоматов уязвимы 
к  хищению средств и все — к утечке дан-
ных банковских карт клиентов, следует 
из исследования Positive Technologies. 
Причем взломать устройство можно за 
15 минут. Эксперты, впрочем, уточняют, 
что на практике уязвимость банкоматов 
сильно зависит от того, какому банку они 
принадлежат.

”
Ъ“ удалось ознакомиться с исследовани-

ем Positive Technologies «Сценарии логиче-
ских атак на банкоматы». В рамках него ком-
пания выявляла уязвимости в 26 моделях бан-
коматов производства NCR, Diebold Nixdorf 
и GRGBanking. Во всех выявлены те или иные 
проблемы. Так, при наличии доступа в сер-
висную зону (то есть к компьютеру) банкомата 
злоумышленники в 100% случаев могут полу-
чить данные карточек клиентов, прошедших 
через картридер, в течение 15 минут.

Хакеры могут скопировать данные с маг-
нитной полосы на картах, причем не с помо-
щью специального скиммингового устрой-

ства (от подобных атак банки защищены), 
а путем перехвата информации во время пе-
редачи данных между банкоматом и процес-
синговым центром или между операцион-
ной системой банкомата и картридером. На 
теневом рынке эти сведения составляют чет-
верть всей продаваемой информации, а сто-
имость данных одной карты в среднем — 
$9 долларов, отмечается в исследовании.

Около 85% устройств уязвимы к атакам, на-
правленным непосредственно на хищение де-
нежных средств. Например, взломать банко-
мат по технологии blackbox (см. 

”
Ъ“ от 25 апре-

ля) хакеры могут за 10 минут. В этом случае зло-
умышленник просверливает отверстие в бан-
комате, подключает к кабелю диспенсера свой 
компьютер и дает команду на выдачу купюр. 
ФинЦЕРТ (подразделение ЦБ, отвечающее за 
информационную безопасность) в последнем 
годовом отчете назвало этот тип атак одним из 
наиболее популярных у злоумышленников.
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В Давос со своим форумом
Отказ от участия в сессии WEF не сделает 
менее заметным присутствие России

Россия может отказаться от участия 
официальной делегации в Давосе,  
если Всемирный экономический форум 
(WEF), организатор мероприятия, отка-
жется от приглашения предпринимате-
лей РФ, попавших в санкционные списки 
США. Однако на практике российское 
присутствие в Давосе может быть  даже 
шире обычного — «Русский дом»  фонда 
«Росконгресс» свою программу заве-
домо не отменяет, а в последние годы 
«русский Давос» проводился за преде-
лами зимней сессии WEF, как и многие 
другие мероприятия «на полях» Давоса.

О возможном отказе от участия россий-
ских чиновников в январской сессии Все-
мирного экономического форума в Давосе 
21–25 января 2019 года вчера заявил премь-
ер-министр РФ Дмитрий Медведев. По его 
словам, если решения в отношении пред-
ставителей российского бизнеса «не будут 
отменены», Россия примет решение об отка-
зе от участия госслужащих и российских го-
скомпаний в сессии WEF — «тогда туда ни-
кто не поедет».

Напомним, речь идет о полуофициаль-
ной информации об отказе WEF, формаль-
но — швейцарской некоммерческой органи-
зации, от приглашения к участию в зимней 
сессии Давоса трех российских предприни-
мателей и менеджеров, внесенных в санкци-
онные списки США на персональной осно-
ве — крупнейшего совладельца «Русала» Оле-
га Дерипаски, Виктора Вексельберга и главы 
ВТБ Андрея Костина. О «фактическом» отказе 
(по данным 

”
Ъ“, речь идет об отказе прини-

мать оплату за участие в форуме и регистра-
ции) сообщила 6 ноября FT, де-факто его под-
твердили лишь в ВТБ, где пояснили: Андрей 
Костин готовит открытое письмо к участни-
кам форума (оно еще не опубликовано). По 
неофициальной информации, Олег Дерипа-
ска в Давос не собирался, сведений о намере-
ниях Виктора Вексельберга нет.

Стандартно российская делегация в Да-
восе формируется в Белом доме в середине 
декабря, тогда же определяется руководи-
тель делегации.
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Несмотря на рост популярности возобнов-
ляемых источников энергии, нефть и газ 
останутся основными энергоресурсами 
на горизонте до 2040 года, следует из до-
клада Международного энергетического 
агентства (МЭА). Спрос на нефть в качест-
ве автомобильного топлива начнет падать 
с середины 2020-х, однако другие виды пе-
ревозок и нефтехимия компенсируют этот 
спад. При этом нехватка инвестиций в до-
бычу  может вызвать резкий рост цен, преду-
преждает агентство. По его оценке, потре-
бление газа значительно вырастет — на 45% 
от нынешнего уровня — и будет обеспечено 
в первую очередь азиатским рынком.

Спрос на энергию к 2040 году вырастет на 
четверть при более эффективном ее потребле-
нии, а без улучшений в этой сфере — вдвое, ска-
зано в глобальном прогнозе МЭА до 2040 года. 
Основной прирост спроса обеспечат развиваю-

щиеся страны (в частности, в Индии он удвоит-
ся), в США спрос останется на прежнем уровне, 
в Европе и Японии — снизится. На Азию при-
дется 80% нового спроса на нефть, половина — 
на газ и почти 100% — на уголь и атомную энер-
гию, ожидают в агентстве. В итоге доля торгов-
ли нефтью и газом, приходящейся на регион, 
вырастет с нынешних 50% до двух третей.

«Мир постепенно переходит к новой энер-
госистеме, стоимость солнечной и ветроэнер-
гии снижается, тогда как нефть вновь подоро-
жала, растет и доля конечного потребления 
электроэнергии (к 2040 году она вырастет с 
20% до 25%, это предполагает увеличение объ-
ема спроса на 60%)»,— отмечает агентство. До-
ля угля при этом падает с 40% до 25%, возобнов-
ляемой энергетики (в оптимистичном сцена-
рии), напротив, растет с 25% до 40%. 

Спрос на нефть к 2040 году в сценарии, пред-
полагающем реализацию уже объявленных ре-

форм, вырастет на 11,5 млн баррелей в сутки 
(б/c). При этом до 2025 года рост составит 1 млн 
б/с ежегодно, после этого — в среднем 250 тыс. 
б/с. Пик спроса до 2040 года не будет пройден, 
хотя в развитых странах потребление будет 
снижаться в среднем на 400 тыс. б/с ежегодно 
(в основном за счет сокращения автомобильно-
го топлива). Спрос на нефть в качестве топлива 
для автомобилей пройдет пик к середине 2020-
х (несмотря на рост числа автомобилей к 2040 
году на 80%, до 2 млрд штук). 300 млн электро-
мобилей позволят избежать увеличения потре-
бления нефти на 3,3 млн б/с, повышение эф-
фективности других авто — на 9 млн б/с. При 
этом нефтехимия, парк самолетов и судов будут 
формировать спрос и после этого. Китай станет 
не только крупнейшим импортером, но и по-
требителем нефти, опередив США. Со стороны 
предложения США к 2025 году обеспечат 75% 
прироста поставок, однако после этого покры-

вать растущий спрос придется странам ОПЕК. 
При этом, предупреждают в МЭА, текущего объ-
ема инвестиций в добычу будет недостаточно и 
цены на рынке в следующем десятилетии мо-
гут побить новые рекорды.

Газ может стать вторым после нефти по до-
ле использования источником энергии уже к 
2040 году (обогнав уголь). Мировой спрос на 
газ будет расти на 1,6% в год до 2040 года, его 
потребление вырастет на 45% по сравнению 
с текущим уровнем. Китай станет не только 
крупнейшим импортером, но и приблизится 
к уровню Евросоюза в 2040 году — потребле-
ние газа в стране может вырасти к этому вре-
мени втрое. Россия же останется крупнейшим 
экспортером за счет увеличения поставок в 
Азию, в Европе более интегрированный энер-
горынок позволит покупателям получить рас-
ширенный доступ и к другим поставщикам.

Татьяна Едовина

Нефть и газ не спешат на выход
МЭА прогнозирует рост спроса на них вплоть до 2040 года

Обычно это вице-премьер, в этом качестве выступал в по-
следние годы Аркадий Дворкович (в том числе в 2018 году), 
притом что первый вице-премьер Игорь Шувалов, как и дру-
гие представители Белого дома, работали в Давосе как в офици-
альном (на площадке WEF), так и в неофициальном статусе. С 
2012 года «ВТБ Капитал» проводит в Давосе «деловые завтраки» 
на российскую тематику — они, как и большая часть меропри-
ятий вокруг сессии WEF, рассматриваются участниками фору-
ма как часть «российской» части Давоса, хотя фактически явля-
ются частными мероприятиями: их региональные власти кан-
тона Граубюнден никак не ограничивают, согласовывая лишь 
режим безопасности, ужесточающийся в Давосе и Клостерсе 
на период WEF. Крупнейшим мероприятием «российской» ча-
сти последние годы является отдельная российская конферен-
ция Давоса — программа «Русского дома», реализуемая госопе-
ратором федеральных форумов, фондом «Росконгресс».

При этом в рамках самого WEF (программа официальной ча-
сти форума пока не опубликована) чисто российская тематика 

в последние годы довольно последовательно перемещалась «на 
поля», число условно «российских» сессий (WEF традиционно 
включал в программу как минимум одну специализированную 
панель по экономике РФ, но стандартно их было в последние го-
ды три-четыре, в 2000-х — семь-восемь) постоянно сокращалось. 
«Партнерами» WEF в Давосе-2019 (всего их около 130) на сегод-
няшний день заявлены четыре российские группы: Сбербанк, 
ЛУКОЙЛ, USM Holdings и VEON. Пока ни одна из них не объя-
вила об отказе от участия в WEF. Заявление Дмитрия Медведе-
ва о «госкомпаниях» в рамках российской делегации, которые 
могут отказаться от участия в Давосе, может в теории касаться 
Сбербанка, но его акционером является не правительство, а ЦБ.

Между тем «Русский дом» в Давосе не отменяется — и «Ро-
сконгресс», судя по всему, только выиграет от происходящего. 
В фонде вчера подтвердили 

”
Ъ“, что программа «Русского дома» 

в Давосе в 2019 году не отменяется, напротив, интерес к «рус-
скому Давосу» после 6 ноября значительно вырос. «Учитывая 
интерес, проявленный к площадке со стороны российского и 
мирового бизнеса в 2018 году, принято решение увеличить ко-
личество рабочих зон для деловых переговоров и встреч»,— со-

общили 
”
Ъ“ в фонде. «Русский дом» в понимании WEF с 2018 го-

да имеет статус «официальной российской резиденции» Даво-
са, WEF и «Росконгресс» подписали меморандум о сотрудниче-
стве на ПМЭФ в 2017 году. В правительстве РФ 

”
Ъ“ подтвердили, 

что «Росконгресс» в этом случае действует независимо, по дан-
ным 

”
Ъ“, фонд не получал каких-либо указаний из Белого дома 

по ограничению давосской программы-2019.
Вряд ли что-либо помешает правительству России провес-

ти «альтернативный русский Давос» в Давосе — согласия WEF 
или властей страны на это не требуется. Демонстративное не-
участие России в официальном форуме вряд ли будет замече-
но большинством участников — «расползание» Давоса за пре-
делы собственно площадки WEF происходит не первый год. 
Полностью же отказываться от давосских встреч Россия вряд 
ли будет. Форум в Швейцарии традиционно является площад-
кой для закрытых контактов бизнеса и правительства РФ в 
первую очередь с американскими компаниями и чиновника-
ми — но на площадке собственно WEF, в давосском Конгресс-
центре, они не проводились с 1990-х.

Дмитрий Бутрин

В Давос со своим форумом

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,3

процента составило увеличение ВВП России в третьем квартале 2018 года к тому же периоду 
2017 года, следует из опубликованной вчера оценки Росстата. Она совпала с прогнозом Минэкономики 
и оказалась на уровне нижней границы оценки ЦБ в 1,3–1,7%. Расчеты экономистов Capital Economics 
свидетельствуют, что за третий квартал с учетом сезонности ВВП не вырос — впервые за пять кварта-
лов. В департаменте исследований и прогнозирования ЦБ считали, что с учетом сезонности ВВП выра-
стет на 0,4% за третий квартал. С одной стороны, причина ослабления экономики кроется в снижении 
сельского хозяйства и строительства, с другой — в замедлении частного спроса и падении инвестиций.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Три триллиона  
лишних денег 

По итогам января—октября 2018 
года федеральный бюджет РФ 
исполнен с профицитом в 3,6% 
ВВП, или 3,022 трлн руб., сообщил 
вчера Минфин. Годом ранее, 
по итогам десяти месяцев 2017 
года, ситуация была иной — тогда 
фиксировался, наоборот, дефицит 
в размере 294 млрд руб., или 0,4% 
ВВП. Доходы бюджета по итогам ян-
варя—октября 2018 года составили 
15,804 трлн руб. (93% от офици-
ально пока нескорректированного 
годового плана), расходы — 12,782 
трлн руб. (77%).

Вчера же Госдума приняла в пер-
вом чтении законопроект о правке 
действующего бюджета-2018 
(”Ъ“ писал о нем 1 ноября). Поправ-
ки приводят госказну в соответствие 
с экономической реальностью — 
прежде всего с более высокими, 
чем закладывал Минфин, мировыми 
ценами на нефть и более слабым, 
чем предполагало Минэкономики, 
рублем. Теперь для расчета доходов 

чиновники закладывают среднюю 
цену нефти в 2018 году — $69,6 вме-
сто $61,4 за баррель, а среднегодо-
вой курс рубля — 61,7 руб./$ вместо 
прежних 58,6 руб./$.

Такой пересмотр только 
за счет новой цены нефти добав-
ляет бюджету 1,1 трлн руб., из-за 
другого курса рубя — 319 млрд руб. 
(пошлины при экспорте нефти и 
нефтепродуктов исчисляются в дол-
ларах, поэтому при подорожании 
американской валюты от уплаты 
налогов в рублях госказна получает 
больше). Всего дополнительные 
доходы бюджета в 2018 году 
в сравнении с ранее утвержден-
ным планом составят 1,875 трлн 
руб., из которых 1,582 трлн руб. 
приходятся на нефтегазовые 
поступления и 293 млрд руб.— 
на ненефтегазовые. С учетом этих 
средств доходы госказны в 2018 
году будут равны 18,948 трлн 
руб. при расходах в размере 
16,809 трлн руб. Согласно принято-
му вчера законопроекту, профицит 
бюджета-2018 по сравнению 
с действующим законом вырастает 
сразу вчетверо — с 482 млрд до 
2,139 трлн руб., или с 0,5% до 2,1% 
ВВП. Напомним, превышение дохо-
дов над расходами по итогам года 
ожидается впервые с 2011 года.

Объявленный показатель про-
фицита за десять месяцев в 3,6% 
ВВП пока заметно выше нового 
ожидаемого годового значения. 
Но, как известно, значительная часть 
бюджетных трат приходится на конец 
года (это связано с оплатой контрак-
тов, соцвыплатами, межбюджетными 
трансфертами и обслуживанием 
долга), так что условный избыток 
доходов по итогам 2018 года неиз-
бежно будет меньшим, чем сейчас.

Вадим Вислогузов
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ИСПОЛНЕНИЕ ФЕДЕРАЛЬНОГО 
БЮДЖЕТА В ЯНВАРЕ—ОКТЯБРЕ 
2014–2018 ГОДОВ (ТРЛН РУБ.)
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Как стало известно ”Ъ“, законопроект 
ФАС о госрегулировании цен и тарифов 
жестко раскритикован рабочей группой 
по проблемам тарифного регулирования. 
Работа службы по сокращению и концеп-
туальной переработке документа на со-
гласительном совещании в Минэконо-
мики с участием всех заинтересованных 
ведомств признана «формальной», и все 
его участники, кроме самой ФАС и Мин-
цифры, заявили о том, что документ на-
до полностью переписывать — или вообще 
отказаться от него. Ранее вице-премьер 
Дмитрий Козак требовал внесения новел-
лы в Госдуму до конца года, но вчера в его 
аппарате дали понять, что пока будущее 
законопроекта неясно.

В согласительном совещании участвовали 
чиновники Минэкономики, Минстроя, Минэ-
нерго, Минтранса, Минкомсвязи, ФАС, пред-
ставители крупнейших компаний — «Газпро-
ма», «Норильского никеля», «Ростелекома», ЛУ-
КОЙЛа, «Росатома», ФСК, РЖД, ПГК, «Россетей», 
«Интер РАО», «Транснефти» и др., а также экспер-
ты и представители отраслевых ассоциаций. В 
протоколе (есть у 

”
Ъ“), направленном в прави-

тельство, рабочая группа отметила «консолиди-
рованную позицию» о «формальном характере 
проведенной доработки законопрокта» и не-
обходимости его «дальнейшей существенной 
доработки» и устранения «смысловых, техни-
ческих, орфографических и пунктуационных» 
ошибок. В частности, ведомства по-прежнему 
настаивают на необходимости придания разра-
ботке ФАС «рамочного характера» и увязки его с 
действующим законодательством в области та-
рифного регулирования — то есть описании в 
документе только общих концептуальных под-
ходов и методов тарифообразования с сохране-
нием отраслевой детализации этих процессов в 
актах правительства и министерств. Протокол 
датирован 6 ноября и внесен в правительство 
вместе со спорным законопроектом 8 ноября.

О поручении правительства переработать та-
рифный законопроект ФАС 

”
Ъ“ писал 7 ноября 

— оно было подписано вице-премьером Дмит-

рием Козаком и также содержало указание на 
то, что документ должен определять только ба-
зовые принципы регулирования, а отраслевую 
специфику оставить в подзаконных актах. В са-
мой ФАС считают, что учли все замечания рабо-
чей группы, сократили и доработали документ 
«в соответствии с протоколом совещания» у го-

сподина Козака, и теперь он «займет в системе 
законодательства положение системообразую-
щего закона, на основании норм которого бу-
дет осуществляться дальнейшее развитие сис-
темы госрегулирования цен (тарифов) с учетом 
отраслевой специфики». При этом ФАС «подго-
товлен законопроект-спутник, предусматрива-

ющий приведение нормативных правовых ак-
тов» в соответствие с разработкой ФАС, говорят 
в службе,— что несколько противоречит исход-
ной идее предохранить отраслевую специфику 
от ее вмешательства. 

По сути, на невыполнение службой именно 
поручения по упразднению из проекта отрасле-
вой специфики и ссылалось большинство участ-
ников согласительного совещания. При этом 
также законопроект ФАС включает в себя норму 
о согласовании Белым домом инвестпрограмм 
госмонополий, на которую опирается идея дать 
инфраструктурным компаниям возможность не 
учитывать часть чистой прибыли, направлен-
ной на инвестиции, при выплате дивидендов 
— против чего возражает уже финансовый блок 
правительства, настаивающий на поступлении 
в бюджет в виде дивидендов 50% их чистой при-
были без каких-либо изъятий. 

Несмотря на эти разногласия, Дмитрий Ко-
зак ранее поручал обеспечить внесение спор-
ного законопроекта в Госдуму до конца 2018 
года. Вчера в аппарате вице-премьера не смо-
гли сказать, как будет дальше развиваться 
судьба вдвойне спорной разработки ФАС по-
сле получения Белым домом настолько отри-
цательного заключения рабочей группы. 

Эксперты не видят проблемы в кодифика-
ции тарифов на единых принципах, более то-
го, появление такого закона даже желатель-
но, поскольку он минимизирует возможность 
крена регулируемых отраслей в свою пользу. 
«Мировая практика показывает, что принци-
пы регулирования цен могут быть погружены 
в один закон или могут быть частью закона о 
конкуренции, как, к примеру, в Новой Зелан-
дии, при условии его рамочности. За рубежом 
бизнес доверяет регулятору и не требует зако-
нодательных закреплений методик регулиро-
вания цен. Если бы такое доверие было в Рос-
сии, то бизнес не встречал бы инициативы ре-
гулятора в штыки»,— отмечает антимонополь-
ный экономист Вадим Новиков.

”
Ъ“ будет следить за развитием событий.

Олег Сапожков, Дарья Николаева, 
Анастасия Веденеева

Тарифы не поддаются законотворчеству
Законопроект ФАС о них повторно жестко раскритикован министерствами
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Вчера участники публичных слу-
шаний 15 муниципалитетов Один-
цовского района поддержали 
преобразование района в город-
ской округ. Об этом ”Ъ“ расcска-
зал глава Одинцовского района 
Андрей Иванов. Против днем ра-
нее проголосовали только жители 
сельского поселения Барвихин-

ское. Зампред областного прави-
тельства Мария Нагорная заявила 

”Ъ“, что «итоговое решение будет 
принято депутатами района с уче-
том мнения жителей Барвихи». 

Вчера участники публичных слу-
шаний в 15 муниципалитетах Один-
цовского района (всего их 16) поддер-
жали инициативу о преобразовании 

района в городской округ. Как писал 

”
Ъ“ 9 октября, к новому муниципаль-

ному образованию может присоеди-
ниться и городской округ Звениго-
род. Как заявил 

”
Ъ“ глава Одинцовско-

го района Андрей Иванов, везде объе-
динение было поддержано.

«Поддержали, а как иначе? Бюд-
жет района сегодня 17 млрд рублей, в 

Барвихе — под миллиард, а у нас на 
26 тыс. жителей, включая военные го-
родки, на которые Минобороны не 
выделяет денег, 230 млн рублей,— 
сказал 

”
Ъ“ глава Кубинки Павел Здра-

довский.— Сейчас бюджет асимме-
тричен, а когда он станет общим, нам 
перепадет». По словам господина Ива-
нова, «в течение недели во всех муни-
ципалитетах депутаты должны обсу-
дить итоги слушаний, которые носят 
рекомендательный характер, и при-
мут решение о преобразовании». 

Это не первая попытка превратить 
Одинцовский район в единый город-
ской округ. В 2007 году объединение, 
начатое главой района Александром 
Гладышевым, сорвал Лесной Городок, 
жители которого на референдуме вы-
сказались против. С тех пор законода-
тельство изменилось, процедура со-
здания городских округов стала про-
ще: теперь можно объединять все по-
селения района (раньше речь могла 
идти только об объединении города 
и одного поселения), отпала необхо-
димость проводить по этому вопро-
су местные референдумы и даже пу-
бличные слушания, решения могут 
принимать советы депутатов. На про-
ведении публичных слушаний наста-
ивает губернатор Московской обла-
сти Андрей Воробьев, который осе-
нью 2014 года заявил о намерении 
преобразовать все 29 районов Подмо-
сковья в городские округа.

Против укрупнения в понедель-
ник единогласно проголосовали все 
участники публичных слушаний в 
сельском поселении Барвихинское. 
Еще до слушаний в поселении начал-
ся сбор подписей под обращением в 
облдуму и правительство Подмоско-
вья, а также президенту РФ (в нем го-

ворится о нарушении Конституции и 
закона о местном самоуправлении), 
которое поддержали более полови-
ны жителей 12 сел и деревень, вхо-
дящих в поселение (всего 7213 жите-
лей). В самой Барвихе (в ее составе од-
ноименные поселок и деревня) обра-
щение подписали 70% жителей. Депу-
таты Барвихи на сессии 8 октября не 
поддержали инициативу райсовета 
Одинцово об объединении, но при-
няли решение провести по этому во-
просу публичные слушания и мест-
ный референдум. Референдум пока 
под вопросом: по словам главы Барви-
хи Сергея Теняева, глава администра-
ции поселения Герман Потапчук по-
ка не передал документы в избирком. 

В понедельник вечером желаю-
щие поучаствовать в слушаниях по 
укрупнению в Барвихе заполнили 
весь зал и проходы. Представителей 
администрации Одинцовского рай-
она и Московской области на слуша-
ниях не было. Выступавших больше 
всего волновало, что доходы Барви-
хи (850 млн в год) «растворятся» в об-
щем котле городского округа. Жите-
ли опасаются повышения тарифов 
ЖКХ, отмены государственных до-
плат сельским учителям и врачам, 
а также изменения градостроитель-
ных правил (на селе строить высот-
ные здания нельзя) и потери льгот. 
Как сказал 

”
Ъ“ глава Барвихи Сергей 

Теняев, сейчас пенсионеры поселе-
ния не платят налог на землю и не-
движимость, а пенсионеры-москви-
чи не платят налог на землю, кото-
рой владеют больше десяти лет. Кро-
ме того, как говорят местные жите-
ли, пенсионеры получают от адми-
нистрации Барвихи ежемесячную 
доплату 5 тыс. рублей, а инвалиды 

при хронических заболеваниях еще 
12 тыс. ежеквартально на лекарства. 

«Перейдем в город Одинцово, 
власть не увидим. Как предыдущих 
депутатов, которые не обращали 
внимания на нужды людей»,— зая-
вили 

”
Ъ“ жительницы Барвихи, по 

словам которых нынешние депута-
ты — «в основном молодые ребята, 
выросшие здесь, они реагируют на 
все жалобы». На выборах 18 сентября 
2016 года в совет Барвихи были из-
браны пять коммунистов, четыре не-
зависимых депутата, еще один изби-
рался от «Единой России». После пре-
образования в городской округ все 
местные советы упраздняются, ка-
ждое поселение делегирует в горсо-
вет по одному-два представителя в за-
висимости от числа жителей. 

«Публичные слушания, в которых 
приняли участие все жители Один-
цовского района, включая жителей 
сельского поселения Барвихинское, 
признаны состоявшимися. Большин-
ство участников слушаний поддер-
жали объединение. Итоговое реше-
ние будет принято депутатами райо-
на в соответствии с требованиями за-
кона с учетом мнения жителей Барви-
хи»,— сказала 

”
Ъ“ вице-премьер об-

ластного правительства Мария Нагор-
ная. Глава Одинцовского района пред-
ложил 

”
Ъ“ подождать решений депу-

татов всех поселений, а потом уже ду-
мать, что делать, если в Барвихе реше-
ние депутатов будет отрицательным. 

В Звенигороде слушания назна-
чены на 28 ноября. При этом в горо-
де создана инициативная группа по 
присоединению города к Москве, 
собрано уже более тысячи подписей 
(население 22 тыс.).

Наталья Городецкая 

Сенаторы Андрей Клишас и Ан-
дрей Кутепов внесли в Госдуму 
проект поправок к закону «О по-
рядке формирования Совета фе-
дерации», упрощающих новым 
врио губернаторов выдвижение 
представителей в СФ. Измене-
ния убирают необходимость по-
лучения отказа от места в верх-
ней палате от людей, шедших 
в «тройке» кандидатов в сенаторы 
с победителями последних вы-
боров глав регионов — врио смо-
гут назначать депутатов местных 
заксобраний вместо сложив-
ших полномочия сенаторов. Ре-
форма упростит путь в СФ сразу 
двум экс-губернаторам — липец-
кому Олегу Королеву и курско-
му Александру Михайлову. Экс-
перт полагает, что они «далеко 
не последние», так как в 2019 го-
ду «могут последовать отставки 
глав сразу нескольких проблем-
ных регионов».

Внесенные вчера в Госдуму сенато-
рами Андреем Клишасом и Андреем 
Кутеповым поправки к закону «О по-
рядке формирования СФ» предпола-
гают, что из цепочки назначения се-
наторов для врио губернаторов исчез-
нет одно из трех сейчас необходимых 
звеньев. По действующему законода-
тельству сейчас для выдвижения се-
натора назначенным врио необходи-
мо досрочное сложение полномочий 
«доставшимся» от предшественника 
членом СФ, наличие у потенциально-
го кандидата депутатского мандата в 

местном заксобрании, а также отказ 
от претензий на место в СФ от людей, 
выдвигавшихся в сенаторы предыду-
щим губернатором. Поправки господ 
Клишаса и Кутепова убирают послед-
нее условие. При этом в проекте ого-
варивается, что если выбор врио па-
дет на депутата-одномандатника, тот 
получит право совмещать места в СФ 
и региональном парламенте.

Авторы поправок объясняют необ-
ходимость изменений требованиями 
Конституции РФ, по которым каждый 
регион имеет право на представи-
тельство в верхней палате. Сейчас за-
коном «О порядке формирования Со-
вета федерации» предусмотрено, что в 
случае досрочного прекращения пол-
номочий главы региона и назначе-
ния врио губернатора член СФ «про-
должает осуществлять свои полномо-
чия», до тех пор пока избранный гу-
бернатор не делегирует нового сена-
тора из тройки кандидатов, с которой 
он шел на выборы. Случаи, когда в ре-
гионе одновременно нет избранного 

губернатора и сенатора от исполни-
тельной власти, «законом не урегули-
рованы», указывается в пояснитель-
ной записке к проекту. Поправки тре-
буют, чтобы решение о новом сенато-
ре врио губернатора принял не позд-
нее чем через десять дней со дня до-
срочного прекращения полномочий 
предыдущего члена СФ. «Изменения 
направлены на устранение пробела в 
правовом регулировании наделения 
полномочиями члена СФ врио губер-
наторов»,— отметил Андрей Клишас.

Принятие поправок может не-
сколько упростить попадание в СФ 
двум бывшим губернаторам, актив-
но туда стремящимся — липецкому 
Олегу Королеву и курскому Алексан-
дру Михайлову. Оба шли на послед-
них выборах в заксобрания во главе 
списков «Единой России», и руково-
дители местных отделений партии 
уже нашли для них вакантные манда-
ты в парламентах. В пользу господина 
Королева «по семейным обстоятель-
ствам» из заксобрания уйдет депутат 
Ольга Сотникова, а мандат господину 
Михайлову достанется от топ-менед-
жера «Металлоинвеста» Андрея Вари-
чева, официально покинувшего обл-
думу 12 ноября. Региональный полит-
совет курской «Единой России» может 
уже 14 ноября рекомендовать госпо-
дина Михайлова на освободившееся 
депутатское место. Затем это решение 
должен утвердить генсовет партии. 
Впрочем, для обоих бывших губерна-
торов согласие людей из их сенатор-
ских «троек» не было ключевой труд-

ностью. Выдвиженцы Олега Короле-
ва прямо говорили, что готовы отка-
заться от полномочий, а выдвижен-
цы Александра Михайлова никак не 
заявляли о своих претензиях на это 
место (см. 

”
Ъ“ от 16 октября). Если для 

господина Королева путь в СФ открыт, 
так как «его» представительница Ира-
ида Тихонова сложила полномочия 
еще 7 ноября, то дела у господина Ми-
хайлова обстоят хуже — делегирован-
ный им в СФ Виталий Богданов пока 
от мандата не отказался.

Впрочем, господа Королев и Ми-
хайлов могут оказаться далеко не по-
следними бывшими губернаторами, 
которым помогут внесенные поправ-
ки, считает политолог Владимир Сла-
тинов. «В 2019 году могут последо-
вать неожиданные отставки действу-
ющих глав — ведь выборы глав пред-
стоят сразу в нескольких проблемных 
регионах, к примеру, в Волгоградской 
области»,— предположил он.

Наталья Корченкова,  
Всеволод Инютин

Совет федерации 
делают доступнее
Для выдвиженцев врио губернаторов

Барвиха хочет жить отдельно 
Жители проголосовали против вхождения в единый городской округ Одинцово

В результате это и стало обстоя-
тельством непреодолимой силы, пе-
ред которым спасовали даже самые 
крутые профессионалы опозданий. 
У них была, к примеру, назначена 
встреча с премьер-министром Син-
гапура Ли Сянь Луном, непосредст-
венным сыном Ли Куан Ю, на кото-
рую нельзя было опоздать хотя бы на 
минуту дольше рассчитанного. Ведь 
тот был, в свою очередь, связан по ру-
кам и ногам: в Сингапуре уже не пер-
вый день проходит саммит АСЕАН, 
в рамках которого должен пройти и 
саммит Россия—АСЕАН, и премьер-
министр принимает в нем активное 
участие. Там все тоже расписано, в 
этот день шли другие двусторонние 
саммиты, и встреча с премьер-мини-
стром, который является реальным 
лидером страны, так и не состоялась. 
Как и запланированное в рамках 
этой встречи подписание многочи-
сленных соглашений и читка вслух 
заявлений для прессы в Большом за-
ле дворца «Истана».

То есть программа президента 
России в этот день оказалась просто 
снесена. Ее можно было бы попы-
таться спасти, но в аэропорту, как те-
перь известно, начались массовые 
обыски и блокирование президент-
ского кортежа…

— Интересно получается,— ка-
чал головой Юрий Ушаков,— мы уж 
тут между собой обсуждали… Таким 
образом, единственным сущностным 
мероприятием этого дня теперь будут 
два тоста, президентов России и Син-
гапура, на этом обеде, то есть ужине… 
Странно как-то… А за премьер-мини-
стром надо как-то завтра, видимо, го-
няться… Президент Якоб, кстати, мо-
лодец, целый день с нами носится…

Президент Сингапура Халима 
Якоб и правда не расставалась с Вла-
димиром Путиным. Она, во-первых, 
встретила его в президентском двор-
це. Во время государственных визи-
тов такие церемонии бывают чрез-
вычайно пышными, чего нельзя, 
впрочем, было сказать об этой. При-
земистый дворец, фасады которого к 
тому же в ремонте и завешены разри-
сованной в цвет этих фасадов поиз-
носившейся тканью, вообще не при-
способлен, такое впечатление, для 
массовых мероприятий. И впечатле-
ние не было обманчивым: для прес-
сы, например, выставили несколь-
ко стульев под лестницей и еще не-
сколько — на свежем воздухе, при 
этом досматривали (теперь есть эта-
лонный образец для таких сравне-
ний) не хуже, чем Юрия Ушакова в 
аэропорту. А просто это, то есть при-
сутствие прессы во дворце, вообще 
не практикуется, и сингапурской 
прессы почти здесь и не было. Да что 
там говорить: дворец вообще не про-
изводит впечатления жилого поме-
щения. Такое ощущение, что его от-
крыли на один день, да поскорее и с 
облегчением закрыли и забыли обо 
всем как о кошмарном сне.

И все-таки к 16 часам дня сюда на-
чали стекаться разрозненные части 
почетного караула и музыкантов — 

по-моему, всех тех, кого удалось со-
брать в это жаркое и томное после-
полуденное время. Невозможно по-
нять, отчего солдаты не через одно-
го даже, а почти все были в одинако-
вых круглых очках. У меня сложи-
лось стойкое впечатление, что их 
подбирали именно по этому прин-
ципу. Очкарик? Заходи. Просто ка-
кой-то знак отличия.

Но все они в конце концов сдела-
ли свое дело, и Владимир Путин был 
встречен с необходимыми (но не до-
статочными) почестями. Впрочем, 
во время исполнения российского 
гимна национальные знамена Син-
гапура опустились прямо на асфальт 
и лежали, сразу все такие слежавши-
еся, в пыли… Это уж было даже, на 
мой вкус, лишнее…

Потом между Владимиром Пути-
ным и Халимой Якоб случились не-
продолжительные переговоры, по-
сле которых они съездили на ско-
рую закладку камня в основание 
Российского культурного центра в 
Сингапуре и вернулись во дворец 
на тот самый обед.

И тут можно было увидеть, общест-
ва каких людей лишился в этот день 
Ли Сянь Лун. Игорь Сечин, Алексей 
Миллер, Игорь Шувалов и многие 
ведь другие… Все они должны были 
в присутствии сингапурского премь-
ера и российского президента подпи-
сать многочисленные соглашения, а 
теперь, получалось, зашли просто пе-

рекусить. Но было что: пюре из краба 
и юдзу с бобами и лососевой икрой, 
куриный бульон с китайскими пель-
менями «вонтон» с курицей, гриба-
ми симэдзи, ростками бамбука и яго-
дами годжи, буах келуак с тушеными 
говяжьими щечками в соусе из тама-
ринда и черных орехов мангрового 
дерева… Ну и Trimbach Riesling Cuvee 
Frederic Emile, Эльзас, Франция, а 
также Bouchard Pere & Fils Clos De La 
Mousse, Бургундия, Франция, 2013 — 
на выбор (впрочем, несмотря на длин-
ноты в названиях, оба вина стоили в 
пределах €100 за бутылку, что, конеч-
но, веселья от них не прибавляло).

Поскольку рядом со мной (не за 
столом, нет, никаких иллюзий, а око-
ло стола) неожиданно оказался Алек-
сей Миллер, то надо же было его о чем-
то спросить, и я спросил, что он дума-
ет насчет того, о чем только что выска-
зался посол США при ЕС Гордон Сонд-
ленд: что Соединенные Штаты все 
равно остановят «Северный поток-2».

— Это вопрос или утверждение? 
— мягко поинтересовался Алексей 
Миллер и, узнав, что вопрос, доба-
вил: — Ну вы же все сами видите — 
200 км уже построили. И остальное 
достроим.

Вошедшие Владимир Путин и Ха-
лима Якоб прервали этот жизнеут-
верждающий разговор. Президент 
Сингапура произнесла в меру пыш-
ный тост (пока остальные гости с го-
ловой ушли в меню, Игорь Сечин до-
стал ручку и начал делать какие-то 
отметки в тексте ее тоста, переведен-
ном на русский для каждого гостя, то 
есть он тут работал: подчеркивал, ис-
правлял, дописывал что-то за нее…) 
и выпила сок.

— В Сингапуре, насколько мы зна-
ем, часто говорят: среди друзей и вода 
— мед,— произнес Владимир Путин.

А что же тогда среди друзей вино, 
бокал с которым он держал сейчас в 
руках, думал я и не мог придумать.

— Это подтвердила,— продолжил 
Владимир Путин,— и состоявшаяся 
сегодня церемония закладки перво-
го камня — фундамента первого Рос-
сийского культурного центра и пра-
вославного храма здесь, в Сингапуре. 
Уверен, что этот жест и последующее 
возведение этого центра будут слу-
жить хорошей основой для развития 
двусторонних отношений, особенно 
на уровне людей, которые будут при-
езжать сюда, в Сингапур, все больше 
и больше, будут знакомиться с вашей 
страной и будут иметь возможность 
посетить русскую православную цер-
ковь и наш культурный центр.

И не будет нужды ходить в украин-
скую православную сингапурскую 
церковь, даже если она там и есть.

Владимир Путин предложил вы-
пить за здоровье президента Синга-
пура, но судя по тому, что она опять 
выпила сок, может, ей вина уже и 
нельзя, и тогда тост тем более кстати, 
дай ей Бог здоровья.

Они присели, Владимир Путин 
что-то спросил у Халимы Якоб, и судя 
по энтузиазму, который у нее вызвал 
этот вопрос, голову даю на отсечение, 
он спросил, показав в меню: да что та-
кое, в конце концов, этот буах келуак!

И она еще долго ему рассказывала, 
даже смеясь и всплескивая руками.

Уже успели бы и попробовать эту 
тушеную курицу.

Андрей Колесников,  
Сингапур

Тост сдал — тост принял

Помощник президента 
Юрий Ушаков (в центре) 
к вечеру отошел от при-
страстного утреннего  
отношения к себе со сторо-
ны сингапурских коллег

Внесенные в Госдуму поправки  
к закону «О порядке формирования 
СФ» предполагают, что из цепочки 
назначения сенаторов для врио 
губернаторов исчезнет одно из трех 
сейчас необходимых звеньев
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Как стало известно ”Ъ“, сотруд-
ники центрального аппарата 
Следственного комитета Рос-
сии (СКР) раскрыли резонанс-
ное убийство лидера местного 
молодежного движения «Ады-
ге Хасэ» Аслана Жукова, совер-
шенное в Карачаево-Черкесии 
еще в 2010 году. Уже оправдан-
ный судом по этому делу предпо-
лагаемый исполнитель преступ-
ления Расул Аджиев неожиданно 
пришел с явкой с повинной и дал 
показания, что его нанял Рус-
лан Агоев, ныне исполнительный 
директор АО «Ставропольгор-
газ» и зять сенатора от КЧР Рауфа 
Арашукова. Как сообщил пред-
полагаемый киллер, за убийство 
ему заплатили миллион рублей.

Лидер молодежного движения 
«Адыге Хасэ» Аслан Жуков был за-
стрелен в Черкесске 14 марта 2010 го-
да на территории принадлежащей 
ему автомойки. Как позже устано-
вили следователи, киллер подошел 
к Chevrolet Niva, в которой находил-
ся Аслан Жуков, и три раза выстре-
лил ему в голову. Потерпевший скон-
чался на месте. Преступление вызва-
ло большой общественный резонанс 
в КЧР, однако долгое время оно оста-
валось нераскрытым. Правда, в 2012 
году следователи задержали подозре-
ваемого в убийстве — местного жи-
теля Расула Аджиева. Ему даже бы-
ло предъявлено обвинение в убийст-
ве, но в итоге дело развалилось: суд 
оправдал фигуранта в связи с недо-

статочностью доказательств его при-
частности к преступлению.

Недовольные исходом расследо-
вания родственники господина Жу-
кова организовали в КЧР серию ак-
ций протеста. После этого по указа-
нию председателя СКР Александра 
Бастрыкина дело в свое производст-
во приняли сотрудники централь-
ного аппарата ведомства. Работу им 
облегчила и явка с повинной Аджи-
ева. Он сам пришел в следственное 
управление СКР по Карачаево-Чер-
кесской Республике и заявил, что все-
таки именно он убил в марте 2010 го-
да Аслана Жукова. 

По показаниям Расула Аджиева, 
в день убийства он приехал к авто-
мойке. Увидев, как оттуда выходит 
Аслан Жуков, киллер направился за 
ним и дождался, пока молодой чело-
век не усядется в свой Chevrolet Niva, 
после чего подошел к автомобилю 
и постучал в боковое стекло со сторо-
ны водителя. Как только владелец ма-
шины опустил стекло, Аджиев вых-
ватил из кармана ПМ и трижды вы-
стрелил жертве в голову, после че-
го покинул территорию автомойки, 
уехав к себе домой. Чтобы замести 
следы, киллер в тот же день уничто-
жил свою одежду и личный телефон. 
А потом, выехав из города, выбро-
сил в Большой Ставропольский ка-
нал ПМ, предварительно распилив 
его на части.

Организатором преступления 
Расул Аджиев в своих показаниях 
назвал Руслана Агоева, зятя сена-

тора от КЧР Рауфа Арашукова, у ко-
торого он служил охранником (ко-
пия допроса задержанного имеется 
в распоряжении 

”
Ъ“). Никаких об-

винений кому-либо, кроме Аджие-
ва, СКР в рамках этого дела пока не 
предъявлял. При этом Аджиев ниче-
го не сообщил следствию о возмож-
ных мотивах расправы.

Сообщая подробности преступ-
ления, киллер рассказал, что госпо-
дин газовик передал ему автомо-
биль, а также телефон с сим-картой, 
чтобы киллер мог с ним общаться до 
и после совершения убийства. Тот же 
Агоев якобы описал Расулу Аджиеву 
и внешность Аслана Жукова и рас-
сказал, на какой автомойке он рабо-
тает. Перед преступлением Аджиев, 
как он сам рассказал следователям, 
несколько раз посещал мойку, чтобы 
выяснить расположение видеокамер 
и маршруты передвижения намечен-
ной жертвы. 

По данным 
”
Ъ“, следствие попыта-

лось вызвать на допрос Руслана Аго-
ева с тем, чтобы предъявить ему об-
винение по ч. 4 и 5 ст. 33 и ч. 2 ст. 105 
УК РФ (пособничество в совершении 
убийства по найму). Однако госпо-
дин Агоев, по оперативным данным, 
уже успел скрыться в ОАЭ.

В АО «Ставропольгоргаз» и аппа-
рате сенатора от КЧР Рауфа Арашуко-
ва комментировать ситуацию отка-
зались.

Алексей Белов;  
Александра Ларинцева,  
Ставрополь

Убийство молодежного лидера 
оценили в миллион
В Карачаево-Черкесии раскрыли  
старое громкое преступление

Как стало известно ”Ъ“, аресто-
ванный по громкому уголовному 
делу о хищениях при реализации 
госпрограммы по модернизации 
военной связи бывший начальник 
1-го управления главного управ-
ления связи (ГУС) Минобороны 
Александр Оглоблин, по данным 
следствия, умудрился заработать 
46,5 млн руб. уже по время пре-
бывания в СИЗО. Такая сумма, как 
установили правоохранители, по-
ступила в виде дивидендов на счет 
его доверенного лица от АО «Груп-
па компаний ”Информтехника“», 
в покупку акций которой генерал-
майор Оглоблин несколько лет на-
зад вложил почти 150 млн руб., 
полученных, как считает следст-
вие, в качестве откатов от бывше-
го руководства АО «Воентелеком».

Фигурантом уголовного дела о по-
лумиллиардных хищениях, совер-
шенных в 2013 году при реализации 
масштабной госпрограммы по мо-
дернизации систем армейской засе-
креченной и специальной связи, ге-
нерал-майор Оглоблин стал в апре-
ле нынешнего года. В рамках про-
екта предполагалось полностью пе-
ревести военную связь с аналого-
вой на цифровую: заменить устарев-
шее оборудование и разработать со-
ответствующее программное обес-
печение. Генподрядчиком проект-
ных и монтажных работ было вы-
брано подконтрольное Миноборо-
ны АО «Воентелеком», а представите-
лем заказчика со стороны военного 
ведомства выступал в то время заме-
ститель начальника 1-го управления 
ГУС Александр Оглоблин. Посколь-
ку с руководителями «Воентелеко-
ма» офицера связывали давние дру-

жеские отношения, то, как полагает 
следствие, стороны быстро нашли 
общий язык. Результатом, как счита-
ют в ГВСУ СКР, стали крупные откаты 
коммерсантов генералу, которого об-
винили в особо крупном мошенни-
честве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), а суд отпра-
вил его под арест.

Разбираясь в финансовых делах 
Александра Оглоблина, следствие 
выяснило, что тот, уже будучи в СИ-
ЗО, умудрился заработать 46,5 млн 
руб. Как оказалось, эта сумма посту-
пила на счет его доверенного ли-
ца в качестве дивидендов по ито-
гам успешного 2017 финансового го-
да из АО «Группа компаний 

”
Инфор-

мтехника“», акционером которой 
являлся Александр Оглоблин. В ходе 
дальнейшего разбирательства бы-
ло установлено, что тесные контак-
ты с представителями этой коммер-
ческой структуры военный связист 
установил еще в начале 2000-х годов, 
когда в Минобороны только развер-
нулась программа перехода от ана-
логовых систем связи к цифровым. 
За успешный перевод военного ве-
домства на цифровые технологии 
в декабре 2008 года тогда еще про-
стой офицер Генштаба Александр 
Оглоблин был награжден орденом 
Почета. Поставки оборудования 
в Минобороны в то время осуществ-
ляло АО «Информатика и связь» 
(«дочка» ГК «Информтехника»).

С назначением на руководящую 
должность в ГУС военного ведомст-
ва Александр Оглоблин продолжил 
с предпринимателями взаимовы-
годное общение, но уже на коммер-
ческой основе. Начиная с 2013 го-
да пакет заказов АО «Информтехни-
ка и связь» заметно вырос, и именно 

эта организация в 2014–2018 годах 
стала постоянно сотрудничать с АО 
«Воентелеком» при выполнении го-
сконтрактов с Минобороны по осна-
щению войск цифровым телекомму-
никационным оборудованием свя-
зи. При этом суммарный пакет го-
довых заказов компании только по 
линии военного ведомства стал еже-
годно превышать 1 млрд руб., а чи-
стая прибыль коммерсантов состав-
ляла более 200 млн руб.

Как установило следствие, в 2015–
2016 годах Александр Оглоблин на 
полученные от экс-руководителей 
«Воентелекома» откаты приобрел бо-
лее 16% акций ГК «Информтехника» 
почти на 150 млн руб. Но поскольку 
он являлся военным чиновником, то 
оформил их на свое доверенное ли-
цо — другого акционера компании 
Андрея Пуйто. На счетах последне-
го и были обнаружены полученные 
генералом Оглоблиным дивиденды. 
24 октября 2018 года по ходатайству 
следствия 235-й гарнизонный воен-
ный суд наложил арест не только на 
эти акции, но и на выплаты по диви-
дендам почти на 50 млн руб.

Сам генерал свою вину ни по но-
вому эпизоду, ни по обвинениям, 
предъявленным ранее, не признает 
и вообще отказывается давать какие-
либо показания, ссылаясь на ст. 51 
Конституции. Его адвокат вчера си-
туацию комментировать не стал. 
В ГК «Информтехника» 
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смогли подтвердить, что акционер 
по фамилии Пуйто у них действи-
тельно есть, пообещав передать ему 
оставленный 

”
Ъ“ номер телефона. 

Однако на момент подписания но-
мера на связь никто так и не вышел.

Олег Рубникович

Генерал получил дивиденды 
прямо в СИЗО
Бывший чиновник Минобороны заработал 
около 50 млн руб., находясь под арестом

Вчера в общем собрании Россий-
ской академии наук, которое тра-
диционно проходит дважды в год, 
впервые приняла участие профи-
льный вице-премьер Татьяна Го-
ликова. Она представила «пугаю-
щую» статистику снижения объема 
российских исследований по био-
логии, физике, математике и дру-
гим приоритетным направлениям 
науки. Госпожа Голикова расска-
зала о «фактически неэффективно 
истраченных ресурсах» и потребо-
вала «категорически поменять» си-
туацию в российской науке.

Общее собрание открыл глава ака-
демии Александр Сергеев, который 
напомнил, что в 2016 году Владимир 
Путин утвердил Стратегию научно-
технологического развития России. 
«Сейчас завершился этап формирова-
ния инструментов для ее реализации, 
и РАН отводится большая роль в этом 
деле»,— сказал господин Сергеев. Ко-
ординационный совет по реализа-
ции стратегии сформировал семь со-
ветов по приоритетным направлени-
ям, каждый из которых возглавляет-
ся членом РАН. «Сегодня и завтра мы 
будем обсуждать первые предложе-
ния от этих советов»,— сказал глава 
академии. «От нашей работы зависит, 
как быстро страна встанет на рельсы 
инновационного развития и как ско-
ро мы преодолеем наше технологиче-
ское отставание от стран—экономи-
ческих лидеров, локомотивов совре-
менного научно-технического про-
гресса»,— добавил президент акаде-
мии, посетовав, что в стране «нет из-
бытка трудовых и финансовых ресур-
сов», а «геополитическая ситуация то-
же не располагает к заимствованию 
знаний и технологий из-за рубежа».

В общем собрании РАН впервые 
участвовала вице-премьер Татьяна Го-

ликова, которая с мая 2018 года кури-
рует в правительстве социальную по-
литику и науку. Коротко заявив, что 
Россия остается в числе «мировых на-
учных держав», госпожа Голикова бы-
стро перешла к перечислению «нере-
шенных проблем, препятствующих 
научно-технологическому развитию 
страны». В частности, она упомяну-
ла неактуальность многих исследова-
ний, концентрацию научного потен-
циала лишь в нескольких регионах 
страны, отток молодых кадров, а также 
«слабую восприимчивость экономики 
к инновациям». «Эти проблемы созда-
ют высокие риски постепенного отста-
вания России от стран—мировых тех-
нологических лидеров и обесценива-
ния внутренних инвестиций в сферу 
науки и технологий,— сказала она.— 
Это создает риски и в области обеспе-
чения национальной безопасности».

Вице-премьер представила неуте-
шительную статистику о российской 
науке. Так, в 2016–2017 годах экспер-
ты РАН оценили качество и потенци-
ал более чем 9 тыс. научных проектов. 
«31% находится на мировом уровне, 
35% соответствуют российскому на-
учному уровню, а вот 8% результатов 
оказались ниже этого уровня. Факти-
чески это неэффективно истраченные 
ресурсы,— сказала Татьяна Голикова 
(про уровень оставшихся 26% она не 
рассказала).— Учитывая стоящие пе-
ред страной вызовы, такая структура 
не должна нас с вами устраивать».

Напоследок госпожа Голикова рас-
сказала о совсем свежих данных, «по-
лученных вчера из информационной 
системы, которая отслеживает науч-
ные исследования». «В 2016–17 годах 
по ряду инновационных, значимых 
в промышленности технологий на-
блюдается увеличение числа иссле-
дований. Это создание энергосбере-

гающих систем (13%), ракетно-косми-
ческая и транспортная техника ново-
го поколения (44%), а по базовым тех-
нологиям силовой электротехники на-
блюдается практически двукратный 
рост,— сказала она.— В целом рост чи-
сла исследований зафиксирован — 
к сожалению, а может, и к счастью для 
кого-то — по гуманитарным наукам. 
Но при этом наблюдается снижение 
количества исследований по клеточ-
ным технологиям (37%), биоинжене-
рии (30%), диагностике наноматериа-
лов и наноустройств (30%), высокопро-
изводительным вычислительным си-
стемам (32%), геномным технологиям 
(32%)». По ее словам, снижение иссле-
дований наблюдается также в физике, 
математике, биологии, геологии, гор-
ном деле и автоматике. «Мне кажет-
ся, такие цифры должны вас не просто 
удивить, они должны вас напугать,— 
сказала Татьяна Голикова.— Мы кате-
горически должны менять то, что у нас 
сегодня происходит». 

В руководстве РАН не смогли опе-
ративно прокомментировать претен-
зии госпожи Голиковой. «Непонятно, 
о каких исследованиях идет речь и на 
какую статистику она ссылается,— за-
явил на условиях анонимности собе-
седник 

”
Ъ“ в академии.— Мы не заме-

чали какого-то критического сокра-
щения исследований в профильных 
направлениях. Хотелось бы прове-
рить эти документы — возможно, все 
дело в неверной интерпретации нау-
кометрических данных».

Александр Черных

«Цифры должны вас напугать»
Вице-премьер Татьяна Голикова  
рассказала ученым о проблемах российской науки

В Сирии находятся несколько ты-
сяч российских женщин, выве-
зенных мужьями на территорию, 
подконтрольную запрещенной 
в России организации ИГИЛ. Об 
этом заявила член совета при гла-
ве Чечни по правам человека Хе-
да Саратова. Она подчеркнула, 
что с начала года не удалось вер-
нуть на родину ни одной женщины. 
Сейчас МИД РФ и уполномочен-
ный по правам ребенка в РФ Анна 
Кузнецова занимаются вопросом 
возвращения детей россиянок, 
осужденных в Ираке за сотрудни-
чество с ИГИЛ (террористическая 
организация, запрещена в Рос-
сии). За каждого из 115 детей Рос-
сии придется заплатить пошлину.

Член совета при главе Чеченской 
Республики по правам человека Хе-
да Саратова призывает российские 
власти помочь женщинам, которых 
мужья вывезли в Сирию, на террито-
рию, подконтрольную террористиче-
ской организации ИГИЛ. «Мы на свя-
зи с людьми, которые находятся там. 
Проводник, который вывозил росси-
янок в безопасное место, мне сказал, 
что только в Идлибе находятся 7 тыс. 
российских вдов. Среди них с Север-
ного Кавказа — 3–3,5 тыс. женщин. 
И у каждой до 4–5 детей»,— заявила 
накануне журналистам госпожа Сара-
това. Она подчеркнула, что вывозом 
этих женщин никто не занимается. 
У россиянок, по словам правозащит-
ницы, один выход: заплатить €2 тыс. 
проводнику, который их довезет до 
территории курдов, и дождаться, ког-
да их заберут представители России. 
Но в этом году российские власти не 
забрали еще ни одной женщины, от-
мечает госпожа Саратова. Она поясня-
ет, что год назад этим занимался пред-
ставитель Чечни в Совете федерации 
РФ Зияд Сабсаби: «А сегодня спец-
службы — ФСБ — заявили нам, что 
это неправильно». По словам госпожи 
Саратовой, к ней обратились 700 род-
ственников оказавшихся в Сирии 
женщин. Это жители Северного Кав-
каза, Пензенской, Воронежской обла-
стей, Татарстана, Бурятии, Башкирии, 
Пермского края и других регионов.

Напомним, в начале 2017 года пре-
зидент РФ Владимир Путин сообщил, 
что в Сирии на стороне боевиков во-
юют «до 4 тыс. человек из России и ты-
сяч пять из республик СНГ». В сентя-
бре 2018 года Минобороны России 
объявило, что за три года операции 
в Сирии было уничтожено 87 тыс. бо-
евиков, в том числе 4,5 тыс. человек 
из России и стран СНГ. А в конце сен-
тября глава комитета СФ по обороне 
и безопасности Виктор Бондарев за-
явил, что количество убитых боеви-
ков — «порядка 100 тыс.». О необхо-
димости возвращения домой из Си-
рии российских женщин и детей за-
говорили летом 2017 года. Тогда гла-
ва Чечни Рамзан Кадыров рассказал, 
как к нему обратилась мать четырех-
летнего Билала Тагирова, увезенно-

го отцом в Сирию, а его поисками за-
нялся сенатор от Чечни Зияд Сабсаби 
(см. 

”
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нилось, что случай Билала далеко не 
единственный. В итоге до конца 2017 
года в Россию были возвращены бо-
лее 90 женщин и детей, сообщил в се-
редине декабря прошлого года госпо-
дин Кадыров, отметив, что готовится 
отправка еще 40 человек. Женщины 
прилетали в аэропорт Грозного, писа-
ли явку с повинной и уезжали в свои 
регионы. По словам госпожи Сарато-
вой, только в Дагестане вернувших-
ся женщин обвинили по ст. 208 УК РФ 
(участие в незаконном вооруженном 
формировании). Суды назначали им 
от пяти до восьми с половиной лет ли-
шения свободы с отсрочкой наказа-
ния до достижения их детьми 14-лет-
него возраста.

8 ноября этого года директор ФСБ 
Александр Бортников заявил о росте 
«масштабов возвращения по гумани-
тарным каналам из зон вооруженных 
конфликтов жен и вдов боевиков, 
в том числе с малолетними детьми». 
«Не секрет, что эти женщины и даже 
дети используются главарями терро-
ристов в качестве вербовщиков, тер-
рористов-смертников либо исполни-
телей терактов, а также связников»,— 
заявил господин Бортников.

«Эта информация немножко не-
правдива»,— считает госпожа Сара-
това. Она отметила, что вернувшиеся 
женщины рассказывают о том, в ка-
ком плачевном состоянии находит-
ся ИГИЛ, как они остались там без па-
спортов, без еды и жили под страхом 
смертной казни за попытку уехать. 
«Женщины готовы понести наказа-
ние здесь, в России, лишь бы вырвать-
ся из Сирии»,— резюмирует госпожа 
Саратова. Она пояснила, что догова-
ривается с МГУ о выступлении перед 
студентами жительниц Дагестана За-
лины Габибуллаевой и Загидат Абака-
ровой, которые смогли вместе с деть-
ми вырваться из Сирии. «Надо преду-
предить молодежь, чтобы не наступа-
ли на эти грабли. Мы там были и ви-
дели все»,— рассказала 
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Абакарова. Муж вывез ее с двумя деть-
ми в Турцию, а затем в Сирию в конце 
2014 года. Весной 2017 года он погиб, 
и женщина, у которой на руках было 
уже четыре ребенка, начала искать 
возможность уехать. Только в октябре 
2017 года она с детьми добралась до 
территории курдов, откуда ее забрал 
господин Сабсаби. В России госпожа 
Абакарова была задержана и осужде-
на на восемь лет по ст. 208 УК РФ с от-
срочкой на 13 лет до достижения ее 
младшим ребенком 14-летнего возра-
ста. «Участие в НВФ состояло в том, что 
я готовила и стирала для мужа»,— го-
ворит она.

В настоящее время усилия россий-
ских властей направлены на вывоз из 
Ирака детей женщин, оказавшихся 
там вместе с мужьями, воевавшими 
за ИГИЛ. В этом году в Багдаде 34 рос-
сиянки были приговорены к длитель-

ным срокам за пособничество терро-
ристам. По словам уполномоченного 
по правам человека в РФ Татьяны Мо-
скальковой, к ней обратились свы-
ше 100 женщин, находящихся в ирак-
ских тюрьмах: они хотят отбывать на-
казание на родине. Посол Ирака в РФ 
Хайдар Мансур Хади ранее указывал, 
что между странами нет соглашения, 
которое позволяло бы передачу осу-
жденных.

Вопросом возвращения детей осу-
жденных женщин занимается специ-
альная комиссия при уполномочен-
ном по правам ребенка в РФ. Детский 
омбудсмен Анна Кузнецова сообщи-
ла 

”
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с МИД России и другими профильны-
ми ведомствами. Сейчас идет подго-
товка документов по 115 несовершен-
нолетним детям из 16 субъектов РФ, 
55 из них не достигли четырехлетне-
го возраста. «Дети находятся в невы-
носимых условиях тюрьмы, нужда-
ются в срочной медицинской помо-
щи»,— пояснила госпожа Кузнецова. 
Она напомнила, что в августе 2018 го-
да специалисты центра судебно-меди-
цинской экспертизы Минздрава РФ 
при содействии работников посоль-
ства России в Ираке взяли анализы 
ДНК у женщин и детей, находящих-
ся в багдадской тюрьме: «У всех детей 
подтвержден факт родства с россий-
скими гражданами, что дает возмож-
ность продолжить работу по оформле-
нию документов для их возвращения 
в Россию. 26 октября результаты ана-
лизов переданы в МИД России». Так-
же была организована работа по пе-
реводу на арабский язык документов 
на всех находящихся на территории 
Ирака детей, родившихся в России. 
Сославшись на информацию сотруд-
ников российского МИДа, Анна Куз-
нецова сообщила, что свидетельства 
о рождении на детей, родившихся на 
территории Ирака, с учетом заключе-
ний ДНК-исследований предполага-
ется оформить в посольстве РФ в Ира-
ке. «Подготовлены и переданы в МИД 
России проекты заявлений женщин, 
находящихся в иракской тюрьме, об 
установлении временной опеки их 
родственниками над детьми до воз-
вращения родителей в Россию»,— 
сказала детский омбудсмен.

Как заявила Хеда Саратова, в ходе 
переговоров возник вопрос об опла-
те расходов, понесенных Ираком на 
содержание детей: «По $6 тыс. на каж-
дого ребенка, причем они (иракская 
сторона.—  
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Ъ“) торгуются, говорят, 

что могут снизить сумму». Детский 
омбудсмен подтверждает, что России 
придется платить, но суммы, по ее 
словам, гораздо ниже: «Выплата пош-
лины за каждого ребенка независи-
мо от места его рождения, размер ко-
торой по законодательству Республи-
ки Ирак составляет от $300, определя-
ется компетентными органами дан-
ного государства».

Анастасия Курилова,  
Валерия Мишина

В Россию просятся  
семь тысяч вдов
Правозащитники подняли проблему возвращения 
из Сирии семей боевиков 

Вице-премьер Татьяна  
Голикова и президент 
РАН Александр Сергеев  
(в центре) по-разному  
смотрят на проблемы 
российской науки 
ФОТО СЕРГЕЯ ФАДЕИЧЕВА/ТАСС



Ливия осталась  
при своих мнениях
Стороны конфликта выслушали на сицилийской конференции 
призывы к диалогу 

В сицилийском Палермо  вчера 
завершилась международная 
конференция высокого уровня 
по урегулированию конфликта 
в Ливии. Российскую делегацию 
возглавлял премьер-министр 
Дмитрий Медведев. В своем 
 выступлении он намекнул на то, 
что кризис в Ливии разразился 
не без помощи стран ЕС и США, 
а также назвал одной из ключевых 
задач «скорейшее объединение 
сил безопасности» страны. До-
стижение этой цели откроет путь 
к проведению в Ливии президент-
ских и парламентских выборов. 
Между тем сицилийская конфе-
ренция показала, что разногла-
сия между сторонами конфликта 
 по-прежнему сохраняются.

Конференция по ливийскому уре-
гулированию стартовала еще в поне-
дельник — но не в Ливии, а в 600 км 
от ее берегов, на итальянском остро-
ве Сицилия. В 2016 году, на пике миг-
рационного кризиса, туда из Ливии 
по Средиземному морю добирались 
до 2 тыс. человек в день — и это одна 
из причин, по которым Италия стре-
мится восстановить мир в своей быв-
шей колонии. 

Цель конференции звучала мно-
гообещающе — «приблизить пол-
ное урегулирование в североафри-
канской стране через достижение 
согласия между противоборствую-
щими политическими силами вну-
три Ливии». Впрочем, никаких кон-
кретных задач по достижению дого-
воренностей перед участниками не 
ставилось. Казалось, достаточно бы-
ло того, что в Палермо в эти дни со-
брались все, кого ждали и кого не 
ждали, включая представителей са-
мой Ливии, Италии, Египта, Туниса, 
Франции, Германии, а также Евросо-
юза и ООН — всего 38 делегаций. 

Российскую делегацию возгла-
вил председатель правительства 
Дмитрий Медведев. Приедет ли он, 
до последнего оставалось интригой: 
проходила информация, что рос-
сийскую делегацию возглавит спец-
представитель президента РФ по 
Ближнему Востоку и странам Афри-
ки, замглавы МИД РФ Михаил Бог-
данов. Однако, по-видимому, после 
того как хозяин площадки премь-
ер-министр Италии Джузеппе Кон-
те побывал в октябре в Москве и пе-
редал российскому руководству при-
глашение, господин Медведев все же 
решил оказать коллеге любезность.

Куда большей интригой было 
участие или неучастие в конферен-
ции главнокомандующего Ливий-
ской национальной армией фель-
дмаршала Халифы Хафтара, чьи силы 
контролируют восток страны. Его ос-
новной внутриполитический конку-
рент, глава контролирующего запад 
страны ливийского Правительства 

национального согласия (ПНС) Фай-
ез Саррадж подтвердил свое участие 
с самого начала. Кроме того, на Си-
цилию прибыли спикер ливийской 
Палаты представителей Акила Салех 
Иса и председатель Высшего госсове-
та Халед аль-Мишри. А вот визит Ха-
лифы Хафтара арабские и европей-
ские СМИ то и дело то подтверждали, 
то «отменяли». В итоге на конферен-
ции он как бы и был, и нет. 

Так, вчера утром фельдмаршал 
принял участие во встрече в узком 
составе с главами ряда делегаций. 
Как сообщил журналистам Михаил 
Богданов, переговоры продлились 
более двух часов и прошли при уча-
стии Файеза Сарраджа, Халифы Хаф-
тара, спецпредставителя генсека 
ООН по Ливии Гасана Саламе, пре-
зидентов Египта и Туниса, премьер-
министров Италии и РФ, главы МИД 
Франции Жан-Ива Ле Дриана, гла-
вы Евросовета Дональда Туска. «Каж-
дый участник изложил подход сво-
ей страны к разрешению кризиса, 
Дмитрий Медведев изложил россий-
скую позицию, как обеспечить един-
ство в стране»,— заявил дипломат. 
«Все участники в целом согласились 
с планом Гасана Саламе готовить 
президентские и парламентские вы-
боры, ориентировочно намеченные 
на весну следующего года»,— расска-
зал господин Богданов 

”
Ъ“. То, что 

позиции ливийских представите-
лей по выборам по сути совпадают, 
журналистам подтвердил и источ-
ник в итальянской делегации. 

Между тем на торжественный 
ужин, состоявшийся накануне, гене-
рал Хафтар не явился, как не присут-
ствовал он и на пленарном заседа-
нии конференции: ровно напротив 
премьера Медведева, между предста-
вителями Туниса и Алжира, остался 
пустовать стул, который мог бы за-
нять фельдмаршал (вместо него на 
заседании выступал один из членов 
делегации). Не обошлось и без де-
марша со стороны его политических 
оппонентов. Представители ПНС во 
главе с Файезом Сарраджем вышли 
из зала в момент выступления сорат-
ника фельдмаршала. «В тот момент, 
когда предоставили слово предста-
вителю Халифы Хафтара, вся деле-
гация Президентского совета, в том 
числе Файез Саррадж и (вице-премь-
ер Ливии.— 

”
Ъ“) Ахмед Майтиг, вста-

ли и демонстративно покинули по-
мещение»,— рассказал 

”
Ъ“ глава рос-

сийской контактной группы по вну-
триливийскому урегулированию 
Лев Деньгов. «Проведение выборов 
возможно только через политиче-
ский диалог, в случае объединения 
армии и создания условий безопас-
ности по всей стране, если об этом 
договорятся все участники урегули-
рования»,— напомнил он. 

«Это все очень сложные и непро-
стые для изложения процессы, ина-
че сюда не приехали бы почти 40 де-
легаций. Ситуация непростая»,— ко-
ротко резюмировал итоги перегово-
ров Дмитрий Медведев, намекнув на 
то, что кризис в Ливии разразился не 

без помощи стран ЕС и США. «В ре-
зультате государства в полноценном 
виде не существует, оно разделено на 
части, есть только несколько руково-
дителей, которые здесь и собрались. 
Общаются они с большим трудом, но 
тем не менее общаются, жмут друг 
другу руки, фотографируются, обсу-
ждают сложные вопросы,— напом-
нил он.— Если они договорятся — бу-
дет единое государство. Если не дого-
ворятся — значит, подобные конфе-
ренции будут продолжаться».

«Главная польза от встречи в Па-
лермо — сближение позиций между-
народного сообщества вокруг рабо-
ты спецпредставителя генсека ООН 
по Ливии Гасана Саламе и его идеи 
конференции национального диало-
га, которую он рассчитывает прове-
сти в январе»,— пояснил 

”
Ъ“ дирек-

тор по Ближнему Востоку и Северной 
Африке Центра гуманитарного диа-
лога Ромен Гранджан. «Ливийцы ра-
зочарованы во власти, тем, как тра-
тятся ресурсы страны. Мы видели 
это в ходе 77 встреч, которые прове-
ли в рамках подготовки к конферен-
ции. И мы надеемся, что националь-
ная конференция станет катализа-
тором для политического процесса, 
подготовит почву для выборов»,— за-
явил эксперт. После чего предупре-
дил: «Без минимального уровня на-
ционального согласия выборы мо-
гут еще больше поляризовать и дес-
табилизировать ситуацию».

Галина Дудина, Палермо;  
Марианна Беленькая

Премьер-министр РФ Дмитрий Медведев обсудил с другими участниками конференции  
(слева — президент Швейцарии Ален Берсе, справа — премьер Греции Алексис Ципрас)  
подходы к ливийскому урегулированию  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Россия перед Америкой не ответчик
Минюст возражает против разбирательства по иску о поддержке Дональда Трампа на выборах-2016

Как стало известно ”Ъ“, посол РФ в США 
Анатолий Антонов и Минюст России 
 направили в суд Манхэттена свои возра-
жения против разбирательства по иску 
Демократической партии США к пра-
вительству РФ и Главному  управлению 
Генштаба (бывшему ГРУ).  Демократы 
обвиняют Москву во вмешательстве 
в избирательную кампанию 2016 года 
в пользу республиканца Дональда Трам-
па путем организации взлома их ком-
пьютерной системы и обнародования 
электронной переписки. Между тем го-
сподин Антонов заявил о нарушении им-
мунитета РФ, а Минюст привел право-
вые аргументы о неподсудности дела 
судам США.

Судья Окружного суда в Манхэттене 
Джон Кетл приобщил к материалам де-
ла «Democratic National Committee (Наци-
ональный комитет Демократической пар-
тии США; DNC.— 

”
Ъ“) против РФ и других» 

письма посла РФ в США Анатолия Антонова 
и российского Минюста. Ранее суд обязал от-
ветчиков представить свои возражения по 
делу до 7 декабря.

Ответчиками выступают правительство 
и Главное управление Генштаба РФ, пред-
приниматель Араз Агаларов и его сын Эмин, 
портал WikiLeaks и его основатель Джули-
ан Ассанж, сын и зять американского пре-
зидента Дональд Трамп-младший и Джа-
ред Кушнер, экс-глава избирательного шта-
ба Трампа Пол Манафорт, входившие в штаб 
советники Роджер Стоун, Джордж Пападо-
пулос и Ричард Гейтс, а также их предполага-
емый посредник в контактах с представите-
лями РФ — лондонский профессор Джозеф 
Мифсуд (в сентябре истцы заявили, что не 
смогли уведомить его об иске, предположив 
его возможное исчезновение или смерть).

DNC обвиняет ответчиков в сговоре по 
организации взлома компьютерной систе-

мы партии и распространению полученной 
хакерами информации. Истцы хотят взы-
скать миллионы долларов в качестве ком-
пенсации ущерба от кибератаки на IT-ре-
сурсы DNC в 2016 году, предпринятой, по 
версии истцов, с целью срыва президент-
ской кампании Хиллари Клинтон в пользу 
Дональда Трампа и экономического шпио-
нажа. Иск подан 20 апреля 2018 года, за не-
делю до опубликования доклада спецко-
миссии Палаты представителей Конгрес-
са о якобы организованных Россией в 2015 
и 2016 годах кибератаках. В октябре иск 
был расширен с 233 до 309 пунктов и с 66 до 
87 страниц — он был дополнен обнародо-
ванными за это время данными, в том числе 
из обвинительного акта Минюста США в от-
ношении 12 предполагаемых сотрудников 
ГРУ. DNC утверждает, что военная разведка 
России участвовала в предполагаемой «бес-
стыдной атаке на американскую Демокра-
тию», включавшую «кибератаку на DNC», 
а затем кампанию по «дестабилизации по-
литической среды США путем распростра-
нения электронных писем DNC в американ-
ских СМИ». Кибератака, по версии истцов, 
нанесла ущерб и коммерческой деятельнос-
ти партии, потратившей много средств на 
программное обеспечение.

Посол РФ 9 ноября сообщил суду Манхэт-
тена, что судебные материалы, переданные 
РФ через посольство США 7 сентября, были 
возвращены дипломатической нотой еще 
27 сентября. Рассмотрение дела в отноше-
нии РФ является нарушением международ-
ного права, а именно юрисдикционных им-
мунитетов России, вытекающих из принци-
пов суверенного равенства государств, го-
ворится в письме. Анатолий Антонов под-
твердил, что «РФ не давала и не даст согла-
сие на разбирательство дела в судах США», 
и просит «компетентные органы США при-
нять незамедлительные меры для прекра-

щения нарушения иммунитета РФ». К делу 
приобщены возражения российского Ми-
нюста по уточненному иску DNC. В нем го-
ворится, что РФ не вступает в разбиратель-
ство по этому делу, не отказывается от свое-
го суверенного иммунитета, а также не при-
знает юрисдикцию суда Манхэттена, сохра-
няя за собой все права иностранного суве-
ренного государства.

По мнению РФ, суд Манхэттена в соответ-
ствии с законом США «Об иммунитете ино-
странных государств» 1976 года (FSIA) не 
имеет юрисдикции для рассмотрения тре-
бований DNC. Этот закон предусматривает 
ряд исключений, но ни под одно из них об-
винения в кибероперации со стороны ГРУ 
не попадают, считает российский Минюст. 
При этом он отмечает, что США сами выиг-
рывают от суверенного иммунитета в ино-
странных судах в связи с частыми киберата-
ками и политическим вмешательством по 
всему миру. В письме приводятся выска-
зывания бывших должностных лиц адми-
нистраций Джорджа Буша-младшего и Ба-
рака Обамы о том, что американские раз-
ведслужбы вторгаются в компьютерные се-
ти за рубежом, «безусловно, в большем мас-
штабе, чем любая другая разведывательная 
служба в мире». Минюст РФ не только наста-
ивает на необходимости соблюдать «между-
народную вежливость», но и напоминает 
о жесткой доктрине, что суд не должен ввя-
зываться в политические вопросы испол-
нительной власти. Иск «вторгается в сфе-
ру действия политических ветвей США, ко-
торые имеют исключительное право опре-
делять ответ Соединенных Штатов на 

”
во-

енное нападение“, в частности, путем вве-
дения санкций против России за киберха-
кинг и участие в других мерах, связанных 
с внешней политикой США и России», ут-
верждает Минюст. Подробно доказывает 
ведомство и тот факт, что никакой коммер-

ческой деятельностью (позволяющей пре-
одолеть иммунитет государства) Демокра-
тическая партия не занимается, это исклю-
чение касается торговли и игроков рын-
ка, а иной имущественный ущерб от кибе-
ратак под такое исключение не попадает. 
К тому же нельзя назвать потерей инфор-
мацию, которая была раскрыта, а не утра-
чена, возражает истцам Минюст. Наконец, 
выбор Нью-Йорка как места спора не отве-
чает правилам подсудности, поскольку иск 
в основном связан с действиями в штатах 
Колумбия и Виргиния, считает Минюст РФ. 
Таким образом, Россия «имеет иммунитет», 
а суд Манхэттена «не имеет юрисдикции», 
заключает Минюст.

Доцент кафедры международного права 
ВШЭ Глеб Богуш отмечает: «Правовые аргу-
менты в документе Минюста контрастиру-
ют с политизированным фрагментом о ки-
бератаках самих США в отношении других 
стран». Минюст в этих аргументах зашел 
слишком далеко в полемике с истцами, при-
том что от участия в споре власти формально 
отказываются, отмечает эксперт. При этом 
доводы Минюста и его ссылки на прецеден-
ты США, в отличие от доводов Демократиче-
ской партии, эксперт считает в целом убеди-
тельными, полагая, что иск к РФ будет судом 
заблокирован. «В любой стране рассмотре-
ние такого иска — это экстраординарный 
шаг, который ведет к дезорганизации отно-
шений. По логике Демпартии Тверской суд 
Москвы может рассмотреть аналогичный 
иск к США. Все доводы истцов, изобличаю-
щие 

”
военные вторжения“ РФ и ГРУ, кото-

рое явно занимается не коммерческой дея-
тельностью, добавляют аргументов в пользу 
иммунитета, его игнорирование приведет 
к непредсказуемым последствиям и только 
подтвердит обвинения в адрес Америки, что 
она навязывает миру свою юрисдикцию»,— 
говорит господин Богуш.

Партнер коллегии адвокатов «Тарло 
и партнеры» Левон Григорян считает, что 
последствия для РФ, ГРУ и индивидуаль-
ных ответчиков в этом деле могут быть раз-
личными. «Закон FSIA запрещает предъяв-
лять иски к государствам и их представите-
лям в судах на территории США, и ни одно 
предусмотренное этим законом исключе-
ние в этом деле не применимо»,— отмеча-
ет он. Но добавляет: к частным лицам, ука-
занным в иске в качестве ответчиков, бу-
дут применены обычные правила юрис-
дикции. По мнению господина Григоряна, 
иск мог быть подан «с промежуточной це-
лью раскрытия доказательств»: «Правила 
англосаксонского процесса позволяют за-
ставить людей раскрыть имеющиеся у них 
документы и иные доказательства об их ро-
ли и роли крупных политических фигур, 
включая президента США, в важнейших по-
литических событиях, которые станут до-
стоянием гласности, как в деле Уотергейта, 
когда Демпартия предъявила аналогичный 
иск к избирательному штабу Ричарда Ник-
сона с целью выудить информацию». Экс-
перт отмечает: «Судебное разбирательст-
во может затянуться на годы, но может пре-
кратиться до вынесения решения по суще-
ству дела, например, если потеряет полити-
ческую актуальность — скажем, если Трамп 
перестанет быть президентом».

По утвержденному судом графику Дем-
партия может до 17 января 2019 года еще 
раз уточнить иск, отзыв на него ответчи-
ки должны будут подать до 4 марта. Если 
иск останется без изменений, Демпартия 
должна будет представить отзыв на воз-
ражения ответчиков до 11 февраля, а они 
смогут отреагировать на него до 29 мар-
та. После этого дело может быть назначе-
но к слушанию. Истец требует его разбира-
тельства с участием присяжных.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург
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мировая политика
Израиль и «Хамас» 
померились ракетами
После обмена ударами установлено 
хрупкое перемирие

Палестинские движения в секто-
ре Газа заявили вчера о прекра-
щении огня в адрес Израиля при 
условии взаимности. За сутки 
до этого по израильской терри-
тории было выпущено 460 ракет 
и мин. В ответ Израиль нанес ави-
аудары по 160 объектам в секто-
ре Газа. Это самый интенсивный 
обмен огнем между сторонами 
конфликта со времени 50-днев-
ной войны 2014 года. В этот раз 
конфликт остановили быстрее, 
но перемирие очень хрупкое. 
Корреспондент ”Ъ“ Марианна 
 Беленькая убедилась в этом, 
 побывав на юге Израиля и пого-
ворив с жителями приграничных 
с Газой населенных пунктов.

«Когда я слышу сирену, сердце 
стучит сильно. Иногда нет време-
ни добежать до укрытия и остается 
только молиться»,— рассказала рос-
сийским журналистам Женя Ницин. 
Она живет в поселке Натив-ха-Асара 
у самой границы с сектором Газа. Не-
сколько лет назад в ее дом попала ра-
кета, в этот раз снаряд разорвался ря-
дом с домом, где живет ее сын.

Мы въезжаем в поселок с запас-
ной дороги, парадный въезд хорошо 
виден из Газы и все время находит-
ся под прицелом. Только что в посел-
ке прозвучал четвертый сигнал тре-
воги за день. Но как только сирена 

стихает, жизнь в поселке возвраща-
ется на свои места — подростки иг-
рают в футбол, взрослые заняты сво-
ими делами. Нет только маленьких 
детей. Большинство из них вывез-
ли из поселка накануне, как только 
раздались первые сигналы тревоги. 
«Дети очень нервничают, постоянно 
плачут, когда слышат взрывы»,— по-
яснила Женя. За несколько часов до 
этого еще одна жительница посел-
ка Сюзи отговаривала журналистов 
от поездки. «Мы уехали из Натив-ха-
Асара с утра и увезли внуков, будьте 
осторожны, ехать очень опасно»,— 
сказала она 

”
Ъ“ по телефону. И пре-

дупредила, что нужно выбирать объ-
ездную дорогу. В некоторые населен-
ные пункты рядом с Газой журнали-
стов не пускают. Хотя вчера сигна-
лы тревоги на юге звучали гораздо 
реже, чем в понедельник, журнали-
стам пришлось пару раз остановить 
работу, чтобы найти бомбоубежище. 

У жителей юга времени на то, 
чтобы найти укрытие в случае сиг-
нала тревоги, очень мало. В Ашке-
лоне — одном из ближайших го-
родов к Газе на юге Израиля — се-
кунд 30. Но в ночь на вторник не бы-

ло и их. «Мы были в спальне, когда 
услышали сигнал тревоги. И сразу 
раздался грохот. Я только успел за-
крыть жену и детей»,— рассказал 
журналистам Руслан. Впрочем, бе-
жать им было некуда — в доме нет 
«комнат безопасности», как, напри-
мер, в приграничных с Газой посел-
ках и кибуцах, а убежище находит-
ся в нескольких метрах от дома. Ма-
ло кто из жителей района, где живет 
Руслан, успел до него добежать. 

Ракета попала в квартиру над 
Русланом. Именно здесь от попа-
дания ракеты погиб один человек. 
Это единственная жертва послед-
них обстрелов во всем Израиле. По-
лиция подтвердила, что это был па-
лестинец. Еще двое жильцов дома 
получили тяжелые ранения, всего 
в больницу были доставлены 12 че-
ловек. «У нас почти ничего не оста-
лось»,— говорит одна из жительниц 
дома. В момент взрыва она была на 
работе, а когда вернулась домой, 
увидела, что квартира почти полно-
стью разрушена. 

Обострение конфликта нача-
лось внезапно, после того как 11 но-
ября израильские силовики прони-
кли в город Хан-Юнис в секторе Га-
за на гражданском автомобиле и бы-
ли обнаружены палестинцами. В хо-
де перестрелки с палестинской сто-
роны погибли семь боевиков «Хама-

са», с израильской — подполковник 
спецназа. Уже на следующий день 
«Хамас» и другие палестинские дви-
жения возобновили обстрелы. За 
сутки — с 16:30 понедельника и при-
мерно до 17:00 вторника — из секто-
ра Газа по Израилю было выпущено 
460 ракет и минометных снарядов, 
более ста запусков было перехваче-
но системой ПВО «Железный купол». 
В ответ армия нанесла удар по 160 це-
лям в секторе Газа. 

«Если с той стороны нас переста-
нут обстреливать, то никакой ши-
рокомасштабной операции не бу-
дет»,— сказал 

”
Ъ“ заместитель заве-

дующего департаментом Евразии 
МИД Израиля Алекс Бен-Цви. К ве-
черу вторника палестинские груп-
пировки в Газе выпустили заявле-
ние, в котором говорилось: «Усилия 
Египта привели к прекращению ог-
ня между фракциями сопротивле-
ния и сионистским врагом. Пале-
стинские движения будут его при-
держиваться при условии, что так 
же поступит противник». Букваль-
но за несколько минут до этого на 
юге Израиля прозвучал очередной 
сигнал тревоги.

Как только сирена стихает, жизнь 
в поселке возвращается на свои 
места — подростки играют в футбол, 
взрослые заняты своими делами. 
Нет только маленьких детей
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21810,52 (−459,36)
РТС 1100,05 (−14,7)
FTSE 100 7053,76 (+0,68)

DAX 30 11472,22 (+146,78)
DJIA* 25440,43 (+53,25)
NASDAQ Composite* 7277,76 (+76,89)

*На 19:56.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.11.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.11.18
Австралийский доллар 48,8049
Английский фунт 87,2614
Белорусский рубль** 31,5751
Датская крона* 10,1973

Доллар США 67,6812
Евро 76,0737
Индийская рупия*** 93,1863
Казахский тенге*** 18,0782

Канадский доллар 51,1574
Китайский юань* 97,3382
Норвежская крона* 79,5809
СДР 93,3479

Сингапурский доллар 48,9415
Новая турецкая лира 12,3741
Украинская гривна* 24,2324
Шведская крона* 74,2346

Швейцарский франк 66,9514
Японская иена*** 59,3148
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Продюсеры фильма «Ампир V» объ-
явили о размещении собственной 
криптовалюты Bablos на бирже Exmo. 
Токены можно будет приобрести по-
сле 1 декабря, когда завершится ICO. 
Проект с сентября уже собрал около 
€1,2 млн, всего токены приобрели 102 
инвестора, говорится на сайте. Это 
примерно треть от максимального 
объема криптоинвестиций, на кото-
рые рассчитывают продюсеры.

Идея блокчейн-проектов в 2018 
году захватила умы российских ки-
нопродюсеров. Федор Бондарчук 
и Константин Хабенский почти од-
новременно представили похо-
жие платформы для финансирова-
ния фильмов. Проект господина Ха-
бенского и его партнеров называ-
ется Cinematix, а Федор Бондарчук 
сначала объявил о запуске платфор-
мы Cinemico, но позже переимено-
вал ее в BeProducer. Еще раньше про-
дюсер и дистрибутор Сэм Клебанов 
рассказывал о запуске работающего 
на блокчейне онлайн-кинотеатра Ci-
nezen (проект базируется в Швеции).

Cinematix и BeProducer пока ско-
рее похожи не на реально работаю-
щие платформы, а на маркетинговый 
ход, призванный привлечь внима-
ние к более традиционным проектам 
продюсеров. Так, предполагалось, что 
на BeProducer кинокомпании смогут 
привлекать финансирование от зри-
телей. Но пока на сайте представлен 
только один проект — фильм Федора 
Бондарчука «Притяжение 2». Причем 
инвестировать нельзя, такой опции 
сайт не предлагает. Сайт Cinematix 
просто перестал обновляться в авгу-
сте, последней размещенной там но-
востью стало заявление о конфликте 
между основателями проекта и о про-
даже фейковых токенов.

Остаются вопросы и к «Ампир V». 
Создатели фильма обещают поделить-
ся с криптоинвесторами: между дер-
жателями токенов распределят до 40% 
прибыли от проката. Но чтобы оку-
питься, фильму необходимо собрать 
в кинотеатрах сумму, более чем вдвое 
превышающую бюджет (половина 
сборов идет кинотеатрам и прокатчи-
кам). Бюджет «Ампир V» оценивается 
в 460 млн руб., соответственно, нуж-
но заработать около 1 млрд руб. В 2018 
году это удалось только двум россий-
ским релизам: «Движению вверх» 
(итоговый бокс-офис — 2,9 млрд руб.) 
и «Льду» (1,5 млрд руб.). По данным 
Kinodata.pro за январь—октябрь, 
в прокате окупается около 10% отече-
ственных фильмов. То есть, чтобы рас-
считывать на дивиденды, надо по-на-
стоящему верить в российское кино.

правила  
игры

смотрит в кино корреспондент  
отдела медиа и телекоммуникаций

Елизавета 
Макарова

Крымские гарантии не даются банкам
БКФ-банк поплатится за подрядчика «Глассок Крым»

Крымский рынок оказался же-
сток к средним российским бан-
кам: попытка занять нишу га-
рантий для подрядчиков в рам-
ках госзаказов обернулась неу-
дачей уже для второго игрока. 
 Печально известная реконструк-
ция севастопольского парка 
 Победы не завершилась в срок, 
власти Севастополя отстрани-
ли подрядчика «Глассок Крым» 
и теперь намерены требовать 
исполнения гарантии  более 
чем на 300 млн руб. от БКФ-бан-
ка. Такие выплаты грозят ему 
резким снижением показате-
лей достаточности капитала — 
вплоть до критических.

Губернатор Севастополя Дмитрий 
Овсянников объявил о расторжении 
контракта с подрядчиком по рекон-
струкции парка Победы — «Глассок 
Крым», поскольку компания не спра-
вилась с объемами работ. Реконструк-
ция парка должна быть завершена 
к 1 декабря. Работы финансирова-
лись из средств федеральной целевой 

программы (ФЦП) развития Крыма 
и Севастополя. Стоимость объекта — 
более 1 млрд руб., «Глассок Крым» — 
уже второй подрядчик. С первой ком-
панией «Рабочий-1» контракт также 
был расторгнут в одностороннем по-
рядке и также по причине срыва сро-
ков выполнения работ. По словам го-
сподина Овсянникова, до конца года 
будет заключен договор с новым под-
рядчиком.

Гарантом выполнения работ по ре-
конструкции парка выступал мос-
ковский банк БКФ: 19 декабря 2017 
года он предоставил безотзывную 
банковскую гарантию на 317,8 млн 
руб. Согласно ей, в случае неиспол-
нения или ненадлежащего исполне-
ния работ в срок банк обязуется ис-
полнить гарантию «по первому тре-
бованию». Как пояснил “Ъ“ замести-
тель губернатора Севастополя Миха-
ил Демиденко, теперь гарантия бу-
дет предъявлена БКФ к исполнению 
в полном объеме.

Для БКФ, входящего в третью сот-
ню российских банков по капиталу 

(251-е место согласно рэнкингу «Ин-
терфакса»), исполнение гарантии 
чревато резким снижением доста-
точности капитала. «С учетом име-
ющегося у банка запаса по капита-
лу — на 1 октября 2018 года буфер аб-
сорбции убытков позволяет выдер-
жать обесценение до 380 млн руб.— 
обесценение гарантии на сумму 
317,8 млн руб. приведет к снижению 
норматива Н1.2 до 6,5%, что близко 
к предельно допустимому значению 
в 6%»,— отмечает ведущий аналитик 
по банковским рейтингам «Эксперт 
РА» Мария Зинина. Между тем, как 
заявлял предправления БКФ Сергей 
Орлов, помимо гарантии подрядчи-
ку было предоставлено дополнитель-
ное финансирование на сумму около 
80 млн руб. в виде кредита.

В БКФ уверяют, что все выданные 
банком «Глассок Крым» кредиты по-
гашены в полном объеме. «Кроме 
того, заказчик предоставил подряд-
чику два письма, в которых содер-
жится прямой отказ от части требо-
ваний по банковской гарантии в свя-

зи с частичным выполнением ра-
бот, и эти письма находятся в распо-
ряжении банка,— отмечают там.— 
Конкретные цифры назвать в дан-
ный момент не представляется воз-
можным, так как требования заказ-
чика к банку еще не предъявлены». 
Подтвердить эту информацию 

”
Ъ“ 

не удалось. 
«Срыв сроков исполнения госкон-

тракта произошел в связи со значи-
тельными изменениями, внесенны-
ми заказчиком в проект парка уже 
после подписания контракта со сто-
роны подрядчика, работы на объ-
екте были остановлены более чем 
на шесть месяцев,— добавили в бан-
ке.— Подрядчик находится в стадии 
подготовки судебного иска о непра-
вомерности действий госзаказчика 
по расторжению контракта, и банк 
будет в судебных процессах на сто-
роне подрядчика». Впрочем, юристы 
уверены, что банку придется испол-
нить гарантию.
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Как стало известно 
”
Ъ“, один из ведущих мировых 

арбитражей — при Международной торговой пала-
те (МТП, ICC) — столкнулся с проблемой признания 
своих решений в России. Госсуды РФ сочли его типо-
вую арбитражную оговорку дефектной. Юристы от-
мечают, что похожими формулировками пользуются 
большинство международных арбитражей, поэтому 
российская судебная практика ставит под угрозу ис-
полнение и их решений. Руководство арбитража ICC 
уже обратилось к Верховному суду РФ (ВС) с просьбой 
урегулировать ситуацию, которая «ограничивает пра-
во российских лиц на правосудие».

”
Ъ“ ознакомился с письмом президента Международно-

го арбитражного суда ICC (Париж) Алексиса Мура председате-
лю ВС Вячеславу Лебедеву. В ICC 

”
Ъ“ подтвердили, что письмо 

было доставлено в ВС 12 ноября. Господин Мур пишет о про-
блемах люксембургской Dredging and Maritime Management 
SA (DMM) с исполнением в России решения арбитража МТП 
в отношении АО «Инжтрансстрой», выражая «серьезную обес-
покоенность» тем, что типовая оговорка (соглашение о пере-
даче споров в арбитраж) признана «дефектной» и «неиспол-
нимой» всеми инстанциями российских судов. По мнению 
Алексиса Мура, такой подход «ограничивает право россий-
ских лиц на правосудие» — оговорка ICC не менялась много 
лет и нигде к ней не возникало вопросов.

• По итогам опроса, проведенного White & Case в 2018 году, ар-
битраж ICC является наиболее предпочитаемым арбитраж-
ным институтом в мире. Только в 2017 году 18 российских юр-
лиц заключили оговорки о передаче туда споров. В 2014–2017 
годах там были рассмотрены споры между «Русалом» и Респу-
бликой Гвинея (в отношении боксито-глиноземного комплек-
са Friguia), Национальной энергетической компанией Болга-
рии и «Атомстройэкспортом» (о выплате долга за недостроен-
ную АЭС «Белене»), Shell Energy Europe и «Газпромом» (о пересмо-
тре контрактной цены на газ). В 2018 году в арбитраж переда-
ли спор Exxon с «Роснефтью» по проекту «Сахалин-1», а в 2019 го-
ду ICC назначил рассмотрение дела между дочерней «Газпрому» 
South Stream Transport B. V. и итальянской Saipem о расторже-
нии договора на строительство газопровода «Южный поток».
В сентябре 2017 года DMM обратилась за признанием 

и исполнением в России решения ICC от 15 сентября 2014 

года. Тогда с «Инжтрансстроя» в пользу DMM было взыскано 
€3,6 млн убытков, проценты и судебные расходы. Но арби-
тражный суд Москвы отказался исполнить решение, заклю-
чив помимо прочего, что у арбитража ICC вообще нет компе-
тенции на рассмотрение спора из-за дефекта оговорки. В ней 
указывалось, что спор окончательно урегулируется в между-
народном арбитраже в соответствии с правилами арбитра-
жа МТП тремя арбитрами по этим правилам (если иное не со-
гласовано сторонами), местом арбитража определили Жене-
ву. По мнению суда, формулировка двусмысленна и не позво-
ляет определить учреждение для разрешения спора. Окруж-
ная кассация с этим согласилась, в передаче дела в коллегию 
ВС было отказано. В отказном определении ВС от 26 сентября 
позиция по оговорке прямо поддержана. До сих пор претен-
зий к оговоркам ICC не возникало.

В ВС не смогли прокомментировать ситуацию. Партнер 
Quorus Евгений Жилин говорит, что используемые между-
народными арбитражами оговорки похожи и, как прави-
ло, указывают не конкретный суд, а правила рассмотрения 
спора, место и язык его проведения. Все это прописано в ого-
ворке с «Инжтрансстроем». «Оговорка ICC типична, так что 
можно ожидать аналогичных претензий к оговоркам и дру-
гих международных арбитражей»,— подтверждает управля-
ющий партнер Lidings Андрей Зеленин. Он называет ситуа-
цию «очередным примером контрарбитражного подхода рос-
сийских госсудов»: «Такое ощущение, что это целенаправлен-
ная диверсия по отношению к арбитражу, они дают понять, 
что в принципе против разрешения споров в третейских су-
дах». По мнению юриста, компании будут принимать меры 
для того, чтобы решения арбитражей оказались исполнимы-
ми, но полностью застраховаться от отказа невозможно.

«Решения ICC исполняются в России много лет. Если ис-
пользовалась типовая оговорка ICC, то позиция судов пере-
ходит грани разумного»,— подчеркивает господин Жилин. 
По его мнению, с учетом того, что обе стороны согласились 
на проведение арбитража, реализовали свои права, а теперь 
проигравший использует надуманные процессуальные осно-
вания как попытку уйти от ответственности, «можно гово-
рить о его недобросовестности, поскольку ни в одном циви-
лизованном правопорядке такое невозможно».

Анна Занина, Андрей Райский
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Правосудие не переходит границы
Исполнение решений международных арбитражей в РФ оказалось под угрозой

На Дальнем Востоке объявят инвестсбор
Чтобы профинансировать энергетику региона

”
Ъ“ стали известны основные принци-

пы обсуждаемого в правительстве про-
екта спецфонда для инвестиций в энер-
гетику Дальнего Востока. Минэконо-
мики предложило сделать отчисле-
ния в фонд обязательными для потре-
бителей, получающих в ДФО понижен-
ный энерготариф. На эти средства мо-
гут рассчитывать «РусГидро» или инве-
сторы в зеленую энергетику региона. 
Объем сбора пока не оценен, но сейчас 
энергольготы для Дальнего Востока об-
ходятся рынку в 35 млрд руб. в год.

По данным источников 
”
Ъ“, Минэконо-

мики в октябре представило вице-премьеру, 
полпреду президента в ДФО Юрию Трутневу, 
Минэнерго и Минвостокразвития идею ин-
вестфонда для «повышения энергоэффектив-
ности» на Дальнем Востоке. Речь идет о том, 
чтобы обязать потребителей, получающих 
пониженный энерготариф в регионе, отчи-
слять в фонд часть «сэкономленных» средств 
(размер платежей не уточняется). Без отчи-
слений льготу смогут получать только бюд-
жетные организации. Из фонда планируется 

финансировать модернизацию генерации 
и сетей в ДФО. По данным 

”
Ъ“, министерство 

исполняло поручение Юрия Трутнева по ито-
гам совещания 3 октября, на котором обсу-
ждалось продление субсидированных тари-
фов до 2028 года. Аналогичные поручения 
получили Минэнерго и Минвостокразвития.

• Идея снизить энерготарифы в ДФО про-
двигалась как мера повышения инвестпри-
влекательности региона. Снижение тари-
фов компенсируют ростом цены оптового 
энергорынка в европейской части РФ и Сиби-
ри, надбавка перечисляется регионам ДФО, 
а затем — «РусГидро». В 2018 году рынок за-
платит за льготный тариф 35 млрд руб. 
Льгота должна была действовать с 2017 го-
да до конца 2019-го, теперь ее должны про-
длить до 2028 года.
Вероятный получатель денег спецфон-

да — ПАО «РусГидро», которому не хватает 
средств на инвестиции в ДФО. Компания хо-
чет модернизировать пять ТЭС на 1,3 ГВт (нуж-
но до 150 млрд руб.). На деньги могут претен-
довать и инвесторы в зеленую энергетику. По-
требителям, отказавшимся наполнять спец-

фонд, предлагается на следующий год подни-
мать тариф «на неосуществленный объем от-
числений с повышающим коэффициентом».

В министерствах, аппарате Юрия Трут-
нева и «РусГидро» 

”
Ъ“ не ответили. Как со-

общал 
”
Ъ“ 7 ноября, Минэнерго предлагало 

снижать тарифы в ДФО бюджетным органи-
зациям, малому и среднему бизнесу, а также 
инвестпроектам под гарантии роста энерго-
потребления. Источник 

”
Ъ“ в аппарате пра-

вительства сообщил, что вскоре пройдет со-
вещание по теме на уровне вице-премьеров 
Юрия Трутнева и Дмитрия Козака. Глава Го-
скомцен Якутии Антонина Винокурова от-
рицательно относится к спецфонду, но счи-
тает, что об этом «можно подумать, если фонд 
будет формироваться на нашей территории». 

Директор «Сообщества потребителей 
энергии» Василий Киселев считает схему сом-
нительной, в том числе в плане правомерно-
сти использования собранных средств. «Лю-
бое изъятие денег, 

”
сэкономленных“ за счет 

выравнивания тарифов, сокращает стимулы 
для привлечения инвестиций в ДФО»,— ука-
зывает источник 

”
Ъ“ в горнодобывающей от-

расли. В АЛРОСА в курсе поручения Юрия 
Трутнева и предложения Минэкономики: 
«Надо очень осторожно подходить к отчисле-
нию средств в спецфонд и их направлению 
на инвестпроекты. Реализация несбаланси-
рованных проектов может привести к по-
вышению энергоцен». В пример приводит-
ся строительство на средства бюджета ЛЭП, 
не связанных с производствами АЛРОСА: за-
траты были включены в тариф сетей, кото-
рый со второго полугодия 2016 года вырос 
для компании более чем на 60%.

Алексей Жихарев из VYGON Consulting от-
мечает, что, если скидку получат только по-
требители, отчисляющие в спецфонд, это 
может снизить субсидии до 15–20 млрд руб. 
в год, но льготы сохранятся для инвестирую-
щего бизнеса. По мнению Владимира Скляра 
из «ВТБ Капитала», для «РусГидро» это приве-
дет, видимо, к инвестициям через акционер-
ный капитал с непривлекательной экономи-
кой проектов и рост госдоли в капитале.

Татьяна Дятел, 
Анатолий Джумайло; 
Туяра Филиппова, Якутск
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Англо-шведской фармкомпании 
AstraZeneca не удалось добиться 
признания российской «Нати-
вы» недобросовестным конку-
рентом из-за того, что та указы-
вает на упаковках своего джене-
рика неверную, по ее мнению, 
форму выпуска. Судебное реше-
ние в пользу «Нативы» подтвер-
дила кассационная инстанция. 
Эксперты считают, что Astra- 
Zeneca пыталась использовать 
зацепку, для того чтобы сохра-
нить свои позиции на рынке.

AstraZeneca не смогла добиться 
признания российской «Нативы» не-
добросовестным конкурентом. На 
прошлой неделе кассационная ин-
станция поддержала решение арби-
тражного суда Московской области, а 
также десятого арбитражного апелля-
ционного суда, принятое в пользу от-
ветчика. В ноябре 2017 года иностран-
ная компания обратилась в суд с 
иском к «Нативе», в котором заявила, 
что та нарушает антимонопольное за-
конодательство из-за указания невер-
ной информации на упаковках дже-
нерика «Формисонид-натив». Истец, 
являющийся держателем оригиналь-
ного препарата «Симбикорт Турбуха-
лер» (применяется для лечения аст-
мы), требует заменить указанную «На-
тивой» форму выпуска «порошок для 
ингаляций», которая, по его мнению, 
вводит в заблуждение потребителей, 
на «капсулы с порошком». 

В AstraZeneca не стали комменти-
ровать свои дальнейшие планы по 
этому спору. Заместитель гендирек-

тора «Нативы» Юлия Герасимова под-
черкнула, что суд в очередной раз 
подтвердил правоту компании. По 
данным DSM Group, продажи ориги-
нального препарата «Симбикорт Тур-
бухалер» за шесть месяцев 2018 года 
сократились с 1,9 млрд руб. годом ра-
нее до 1,3 млрд руб. При этом прода-
жи дженерика «Нативы» за тот же пе-
риод выросли с 562,3 млн руб. до 
651,8 млн руб. Впрочем, патент 
AstraZeneca на «Симбикорт Турбуха-
лер» истекает в 2018 году.

Директор IQVIA в России и СНГ Ни-
колай Демидов отмечает, что произво-
дитель оригинального лекарства бу-
дет использовать любую зацепку, что-
бы дестабилизировать конкурента, 
грозящего выводом аналога с более 
низкой ценой. В случае с нарушением 
формы выпуска это реальная возмож-
ность задержать вывод дженерика на 
рынок, так как от нее может зависеть 
и терапия пациентов, и экономика за-
купок, добавляет господин Демидов.

Кроме этого, на прошлой неделе 
была подана апелляционная жалоба 
по еще одному разбирательству 
между иностранным производите-
лем и «Нативой». Финская Orion 
Corporation с февраля 2018 года пы-
талась доказать, что «Натива» нару-
шила ее права на изобретение, за-
щищенное патентом до сентября 
2020 года, зарегистрировав препа-
рат «Левосимендан-натив». Orion 
Corporation принадлежит ориги-
нальное лекарство «Симдакс», при-
меняемое в лечении острой сердеч-
ной недостаточности. Финская ком-

пания требовала запретить «Нативе» 
вводить в оборот свой дженерик до 
истечения срока патента, но в сентя-
бре 2018 года суд принял решение в 
пользу ответчика. Теперь Orion 
Corporation пытается его оспорить. 

На запрос 
”
Ъ“ в компании не отве-

тили, в «Нативе» от комментариев по 
этому спору отказались. Советник 
юридической фирмы Bryan Cave 
Leighton Paisner (Russia) Евгений Оре-
шин поясняет, что доказать использо-
вание запатентованного изобретения 
в апелляции будет еще сложнее, чем в 
суде первой инстанции, так как истец 
не может предоставить новые доказа-
тельства. По его мнению, единствен-
ный шанс Orion Corporation выиграть 
процесс — добиться проведения су-
дебной экспертизы, в которой ей бы-
ло отказано в первой инстанции. 

Продажи «Симдакса» за шесть ме-
сяцев 2018 года сократились с 
85,3 млн руб. годом ранее до 71,3 млн 
руб., подсчитали в DSM Group. Дан-
ных о продажах дженерика «Левоси-
мендан-натив» у аналитиков пока нет. 

По словам Николая Демидова, «На-
тива» последовательно использует в 
суде эффективный подход к доказа-
тельству своей правоты, настаивая на 
том, что она производит не точно та-
кой же продукт по молекуле, что и у 
оригинатора, а схожий. Кроме этого, 
по данным господина Демидова, суд 
зачастую принимает во внимание, 
что свои лекарства «Натива» предлага-
ет по более низким ценам, чем у ори-
гинального препарата.

Мария Котова

«Натива» защитилась  
от правообладателей
Она сохранила за собой право выпускать дженерики

«Оснований для оспаривания бан-
ком гарантии я в данном случае не 
вижу, обязательства гаранта должны 
быть исполнены в полной мере и в 
соответствии с договором»,— отме-
чает руководитель направления ком-
мерческих споров компании «Рустам 
Курмаев и партнеры» Василий Мали-
нин, ознакомившийся с договором 
банковской гарантии.

В БКФ-банке заверили, что уже за-
ручились поддержкой основного соб-
ственника — Ольги Миримской. «Пе-
реговоры с ней проведены. Она гото-

ва при необходимости оказать по-
мощь банку в целях покрытия воз-
можных убытков в необходимом объ-
еме из личных ресурсов»,— отметили 
там. Впрочем, эксперты считают дока-
питализацию БКФ маловероятной. 
«Оперативное увеличение собствен-
ных средств крайне затруднительно 
ввиду ареста долей основного бене-
фициара банка»,— отмечает Мария 
Зинина. Арест наложен в рамках иму-
щественных споров госпожи Мирим-
ской с бывшим супругом Алексеем Го-
лубовичем, долг которой пред ним, 
согласно информации на сайте ФССП, 
составляет 94,9 млн руб., еще 11,9 млн 

руб. ей придется уплатить приставам 
в качестве исполнительного сбора.

Стоит отметить, что БКФ не единст-
венный банк, решивший попытать 
счастья на крымских стройках в рам-
ках госзаказов и потерпевший неуда-
чу. Реконструкция не менее масштаб-
ного проекта очистных сооружений 
«Южные», также в рамках ФЦП, закон-
чилась финансовым крахом для бан-
ка «Объединенный финансовый ка-
питал», который решил поучаство-
вать в реализации этого масштабного 
проекта. 16 апреля 2018 года ЦБ ото-
звал у этого банка лицензию.

Ксения Дементьева

Крымские гарантии не даются банкам

Депутаты рассматривают воз-
можность пополнения россий-
ского бюджета за счет невостре-
бованных вкладов. Идея такой 
национализации может прине-
сти в казну до 1,4 трлн руб., оце-
нивают банкиры. Впрочем, ли-
шаться такой денежной подуш-
ки они не готовы. При этом 
юристы считают изъятие «спя-
щих» вкладов антиконституци-
онной мерой.

Председатель комитета Госдумы 
по финансовому рынку, председа-
тель банковской ассоциации «Рос-
сия» Анатолий Аксаков, отвечая на 
вопросы «РИА Новости», заявил, что 
депутаты изучают предложения о 
«передаче невостребованных вкла-
дов в бюджет». По его словам, речь 
идет о «миллиардах рублей», которы-
ми можно пополнить казну. Соответ-
ствующие предложения уже офор-
млены, просчитаны и будут рассмо-
трены Госдумой в следующем году. В 
ЦБ комментировать эту инициативу 
не стали. В Минфине отметили, что 
не прорабатывают соответствующие 
инициативы.

В банках нет единого мнения по 
поводу предложения депутатов. Пер-
вый вице-президент Ассоциации 
российских банков Владимир Киев-
ский на сайте ассоциации указал, что 
есть предложения о передаче в спе-
циализированный государственный 
фонд небольших сумм, до 100 руб., о 
которых никто не вспомнил в тече-
ние 10–15 лет. В ВТБ заявили, что 
инициатива о передаче «спящих» 
вкладов в бюджет не обсуждалась с 
представителями банка и она «требу-
ет детальной проработки»: нередки 
случаи, когда клиенты банка годами 
не обращались к своим вкладам. По 
словам начальника управления раз-
вития депозитных и комиссионных 

продуктов Бинбанка Дмитрия Ами-
рова, «есть множество примеров, ког-
да даже достаточно крупные суммы 
подолгу лежат на счетах клиентов без 
движения. Когда с такими клиента-
ми связываешься — выясняется, что 
про вклад они помнят, но по каким-
то причинам не могут или не готовы 
распорядиться своими средствами».

Банкир из крупного банка заявил, 
что изъятие невостребованных вкла-
дов в пользу бюджета лишит банки 
«довольно весомой базы бесплатно-
го фондирования». Впрочем, точно 
установить объем невостребован-
ных вкладов россиян нельзя — в бух-
галтерском учете нет такого понятия. 
В 2009 году зампред Сбербанка Дмит-
рий Давыдов оценивал объем «спя-
щих» вкладов в 207–240 млрд руб. (6–
7% от 3,4 трлн руб. средств физлиц, 
размещенных в банке на тот мо-
мент). Тогда же занимавший пост 
замгендиректора АСВ Андрей Мель-
ников заявлял, что в других банках 

доля невостребованных вкладов со-
ставляла 0,5–1%. С тех пор объем 
средств физлиц в Сбербанке вырос 
почти до 12 трлн руб. Если доля «спя-
щих» вкладов осталась на том же 
уровне, то их объем может достигать 
700–800 млрд руб. Пресс-служба 
Сбербанка отказалась от коммента-
риев, но источник 

”
Ъ“ в банке уверя-

ет, что эта цифра меньше. По мнению 
собеседника 

”
Ъ“ из банка, входящего 

в топ-20 по величине активов, доля 
невостребованных вкладов в целом 
по сектору составляет «не менее 1%», 
а объем превышает 300 млрд руб. По 
оценке другого банкира, доля таких 
вкладов составляет 3–5%, а объем — 
0,8–1,4 трлн руб. Доходная часть бюд-
жета РФ приближается к 20 трлн руб.

Однако с правовой точки зрения 
инициатива противоречит Консти-
туции или является избыточной, 
считают эксперты. «Все денежные 
средства являются имуществом кон-
кретных физических лиц, и их наци-
онализация является незаконной и 
нарушающей ст. 35 Конституции, ко-
торая закрепляет, что никто не мо-
жет быть лишен своего имущества 
иначе как по решению суда»,— счи-
тает партнер FMG Group Николай Ко-
ленчук. Принудительное отчужде-
ние имущества для государствен-
ных нужд может быть произведено 
только при условии предваритель-
ного и равноценного возмещения, 
соглашается с ним представитель 
юридического бюро «Аронов и парт-
неры» Михаил Варюшин. Что касает-
ся вкладов и ценных бумаг умерших 
лиц, которые никто не наследовал, 
то, по словам эксперта, в этом случае 
действует принцип выморочного 
имущества, то есть они и так перехо-
дят в собственность государства.

Виталий Солдатских,  
Ксения Дементьева

Вклад «Бюджетный»
Невостребованные депозиты граждан  
депутаты предлагают передать в казну

Есть действующие нормы 
законодательства о том, 

что происходит 
с невостребованным 
имуществом, все это 

регулируется Гражданским 
кодексом. Я боюсь 

изобретения велосипеда
— Герман Греф,

глава Сбербанка, 13 ноября 2018 года

Ц И Т А Т А

Крупный азиатский химический холдинг 
Indorama Corporation и Российский фонд пря-
мых инвестиций (РФПИ) войдут в капитал убы-
точного татарстанского производителя азотных 
удобрений «Аммоний». Сумма сделки, которую 
планируется подписать 14 ноября, может соста-
вить около $800 млн, при этом Indorama может 
получить долю больше контрольного пакета. Со-
беседники 

”
Ъ“ считают, что новый инвестор по-

может вывести продукцию предприятия на ос-
новные азиатские рынки сбыта, однако стои-
мость сделки выглядит завышенной.

Сингапурская химическая компания Indorama 
Corporation совместно с РФПИ может стать крупным акци-
онером завода по производству аммиака и карбамида «Ам-
моний» в Татарстане, рассказали 

”
Ъ“ собеседники, знако-

мые с ситуацией. По их словам, РФПИ и Indorama могут по-
лучить в активе долю больше контрольного пакета, ее стои-
мость может составить около $800 млн. Соответствующее 
соглашение должно быть подписано в среду в рамках встре-
чи президента РФ Владимира Путина и премьер-министра 
Сингапура Ли Сянь Луна, сообщил 

”
Ъ“ источник в россий-

ской делегации. От Татарстана в сделке должен принять 
участие трейдер нефти и нефтепродуктов «Ядран-Ойл».

По словам источника 
”
Ъ“, Indorama Corporation высту-

пит в роли и стратегического, и операционного партнера. 
Представитель РФПИ подтвердил 

”
Ъ“ факт заключения со-

глашения, но от дальнейших комментариев отказался. В 
«Ядран-Ойл» 

”
Ъ“ подтвердили сумму совместных инвести-

ций $800 млн, отметив, что участники разделят их поров-
ну. Там пояснили, что четкие сроки сделки еще не установ-
лены. «Indorama — газохимический комплекс с заводами 
на разных континентах, с учетом их опыта экспортный 
потенциал 

”
Аммония“ вырастет», — считают в компании.

• Проектные мощности «Аммония» составляют 717 тыс. 
тонн аммиака, столько же карбамида, 233 тыс. тонн ме-
танола, а также около 300 тыс. тонн аммиачной сели-
тры в год. Непокрытый убыток компании в 2017 году со-
ставил 37,7 млрд руб. при выручке в размере 16 млрд руб. 

Владельцами, по данным СПАРК, являются ООО «Татам-
моний» (52,9%), венчурный фонд Татарстана (24,3%), а так-
же ВЭБ (22,8%), причем госкорпорация выступает и круп-
нейшим кредитором предприятия. Конечные бенефициа-
ры «Татаммония» не раскрываются.
Indorama — крупная химическая компания со штаб-

квартирой в Сингапуре, в которую входят 75 предприя-
тий в 25 странах, в том числе в Северной Америке, Китае, 
Европе. Численность персонала — 30 тыс. человек. Вы-
ручка в 2017 году выросла на 17%, до $8,4 млрд, EBITDA — 
на 29%, до $1 млрд, скорректированная на разовые собы-
тия чистая прибыль — на 34%, до $615 млн. При этом дол-
говая нагрузка снизилась до 0,54 EBITDA. С 2013 года 
EBITDA компании удвоилась.

Источник 
”
Ъ“ поясняет, что Indorama после вхождения 

в капитал «Аммония» сможет увеличить эффективность 
предприятия благодаря своему опыту, а также интегра-
ции «Аммония» в логистическую и сбытовую сеть 
Indorama. До этого «Аммоний» планировал к 2020 году вы-
вести продукцию комплекса на основные рынки сбыта 
через создание собственной дистрибуторской сети в Та-
тарстане, России и Европе. Однако власти Татарстана уже 
в начале 2018 года отмечали снижение доли продаж на 
внешний рынок в выручке «Аммония».

Источник 
”
Ъ“ на рынке отмечает, что азотные удобре-

ния — выгодный бизнес, особенно с учетом того, что цена 
в России на газ по-прежнему низкая с учетом девальвации 
рубля, в то время как стоимость аммиачной селитры и кар-
бамида на крупнейших рынках сбыта постепенно восста-
навливается после резкого падения в прошлом году. Но 
стоимость актива на рынке называют завышенной с уче-
том слабых финансовых показателей «Аммония». При 
этом другой собеседник 

”
Ъ“ считает, что если Indorama бу-

дет готова инвестировать в актив, то в перспективе может 
начать выпуск и сложных удобрений, поскольку спрос на 
них растет быстрее, а внутренние цены на сырье в России 
существенно ниже, чем в мире.

Ольга Мордюшенко, Дмитрий Козлов;  
Ольга Кудрина, Казань

Татарстанский «Аммоний»  
станет сингапурским
Контрольный пакет завода может купить Indorama
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«В ходе анализа защищенности выяснилось, что в боль-
шинстве банкоматов можно свободно подключать сто-
ронние устройства,— отмечает аналитик компании 
Positive Technologies Екатерина Килюшева.— В большин-
стве случаев в банкоматах не было запрета на использова-
ние некоторых распространенных комбинаций клавиш 
для получения доступа к функциям операционной систе-
мы, а локальные политики безопасности были настроены 
некорректно или вовсе отсутствовали».

Эксперты отмечают, что все приведенные уязвимости 
банкоматов действительно имеют место, но далеко не всег-
да означают возможность реальной атаки. По словам руко-
водителя направления по борьбе с мошенничеством цент-
ра информационной безопасности «Инфосистемы Джет» 
Алексея Сизова, те же атаки с хищением данных с магнит-
ных лент почти бесполезны. «Сейчас все карты в России чи-
повые, и операции с использованием магнитной полосы 
практически не проводятся в связи с рекомендациями по 
безопасности платежных систем»,— поясняет он. Фин-
ЦЕРТ отмечал, что число атак с использованием скиммин-
га неуклонно сокращается именно из-за невозможности 
использования карт с поддельной лентой в России.

В то же время, по словам заместителя директора иссле-
довательского центра Digital Securuty Романа Бажина, сей-
час у многих банков нет договоров с производителем на 
получение обновлений программного обеспечения, у 
них банкоматы работают на старых версиях, в которых 
уже есть известные уязвимости, и потому эти устройства 
уязвимы фактически ко всем видам атак. «Среднюю тем-
пературу по больнице в данном случае мерить не сто-
ит»,— отметил эксперт.

Специалисты по информационной безопасности бан-
ков говорят, что в настоящее время самой опасной атакой 
на банкомат является его физический взлом. «Кувалдой 
опытный злоумышленник ломает банкомат за 3 минуты, 
двое крупных мужчин захватывают сейф и уезжают»,— по-
яснил сотрудник банка топ-20. Что касается логических 
атак, то большая часть крупных банков научилась с ними 
бороться. «Служба безопасности отслеживает подозритель-
ное поведение клиентов в сервисной зоне, когда человек 
осматривает банкомат внимательно без проведения опера-
ций,— пояснил собеседник 

”
Ъ“ в банке топ-10.— Кроме то-

го, банк отслеживает разрывы сигнала при переподключе-
нии проводов». При выявлении попытки атаки группа за-
хвата прибывает к банкомату в среднем через 5 минут.

Вероника Горячева

Данные снимают в банкоматах

Вынужденные восьмимесячные 
«каникулы» для российских эми-
тентов на внешнем долговом 
рынке закончились. Во вторник 
«Газпром» предложил инвесто-
рам пятилетние еврооблигации 
на €1 млрд. Впрочем, воспользо-
ваться открывшимся инвести-
ционным окном российские 
эмитенты не спешат. Тем более 
что инвесторы требуют дополни-
тельной премии, а острой необ-
ходимости привлекать средства 
у российских компаний пока 
нет, отмечают эксперты.

Во вторник «Газпром» закрыл кни-
гу заявок по размещению пятилетних 
еврооблигаций на сумму €1 млрд. Ор-
ганизаторами размещения выступи-
ли банки JP Morgan, UniCredit, Газпро-
мбанк. Спрос на бумаги существенно 
превысил предложение и достиг 
€1,4 млрд, что позволило компании 
снизить ставку привлечения. Вначале 
организаторы ориентировали инвес-
торов на доходность 3,125% годовых, 
впоследствии ориентир был снижен 
в диапазоне 2,95–3,05%, а по итогам 
составил 2,95% годовых.

Участники рынка считают это 
размещение знаковым: впервые с 
марта крупный российский заем-
щик провел на внешнем рынке ры-
ночную сделку по привлечению 
средств. В последний раз, 14 марта 
этого года, размещение еврооблига-
ций проводил также «Газпром». В на-
чале апреля Минфин США ввел 

санкции в отношении российских 
бизнесменов и их компаний, что 
вызвало обвал на рынке российско-
го долга и на долгие месяцы закрыло 
для них рынок внешних заимство-
ваний. «Сделка 

”
Газпрома“ показы-

вает, что, несмотря на риск санкций, 
у инвесторов образовался голод на 
российские еврооблигации»,— от-
мечает гендиректор «Арикапитала» 
Алексей Третьяков.

Несмотря на сниженную в ходе 
подписки доходность, условия раз-
мещения оказались не самыми луч-
шими для эмитента. По словам 
управляющего активами «Регион Эс-
сет Менеджмент» Алексея Скабалла-
новича, «Газпром» предложил впе-
чатляющую премию по доходности 
по сравнению с аналогичными выпу-
сками — 2,95% против 2,7%. Общая 
конъюнктура рынка по сравнению с 
началом года ухудшилась, к тому же 
сама компания может стать участни-
ком геополитического противостоя-
ния США и России. «Ставка текущего 
размещения комфортна для 

”
Газпро-

ма“ и соответствует непростой теку-
щей рыночной ситуации»,— отмеча-
ет инвестиционный стратег «БКС 
Премьер» Александр Бахтин.

Согласно статистике последних 
лет, «Газпром» регулярно привлекает 
в октябре-ноябре валюту на внешнем 
долговом рынке, причем преимуще-
ственно в евро. У компании есть ин-
вестпроекты в Европе, на реализа-
цию которых могут быть использова-

ны эти средства. К тому же стоимость 
заимствований в евро сейчас ниже, 
чем в долларах, поскольку европей-
ский ЦБ сохраняет ставку на нулевом 
уровне, тогда как ФРС США за этот 
год довела ее до 2–2,25%. Поэтому раз-
мещение в евро может быть более 
интересно для «Газпрома». «Есть веро-
ятность, что евро будет слабее долла-
ра, а значит, курсовые разницы обес-
печат дополнительную выгоду,— от-
мечает главный аналитик Пром-
связьбанка Дмитрий Монастыр-
шин.— Кроме того, правительство 
поставило задачу по дедолларизации 
экономики, и 

”
Газпром“ с новым 

бондом будет в тренде».
Впрочем, положительный опыт 

газовой компании вряд ли спрово-
цирует массовый выход эмитентов 
на внешний рынок заимствований. 
О планах размещения еврооблига-
ций заявила лишь компания «РусГи-
дро». «Других выпусков не стоит 
ждать, так как сейчас нужно давать 
очень большую премию к рынку»,— 
отмечает Алексей Скабалланович. 
По словам Алексея Третьякова, у 
большинства крупных российских 
эмитентов в этом году большой по-
ложительный денежный поток, а 
значит, и потребности в заимствова-
ниях нет. «Учитывая, что ставки вы-
росли, а ранее размещенные бумаги 
торгуются ниже номинала, они про-
должат выкуп с рынка»,— отмечает 
господин Третьяков.

Виталий Гайдаев

«Газпром» открыл  
занимательный сезон
Российский эмитент разместил еврооблигации

с1
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В 2018 году россияне стали чаще 
жертвовать предметами роско-
ши в пользу путешествий, похо-
дов в кино, ресторанов и спа-
процедур. Один из важных фак-
торов при выборе предпочте-
ний — возможность поделиться 
полученным опытом и впечат-
лениями в социальных сетях, 
отмечается в исследовании 
Priority Pass. Смена парадигмы 
поведения потребителей стано-
вится новой реальностью, ут-
верждают эксперты.

Исследование, проведенное про-
граммой Priority Pass (позволяет пас-
сажирам посещать бизнес-залы аэро-
портов), принадлежащей The Col-
linson Group Ltd, показало, что в 2018 
году люди стали больше ценить сов-
местный досуг — поездки за грани-
цу, походы в кино и рестораны,— не-
жели желание окружить себя пред-
метами роскоши. Данные основаны 
на опросе более 10 тыс. человек из 
девяти стран — Великобритании, Са-
удовской Аравии, Австралии, Мек-
сики, Индии, США, Китая, Южной 
Кореи и России. Охотнее всего опро-
шенные тратятся на путешествия: 
около 20% россиян готовы расходо-
вать на поездки примерно $1,1 тыс. в 
год,  в прочих вышеуказанных стра-
нах — в среднем около $1,56 тыс.

Походы в рестораны, кинотеатры 
или на различные процедуры (мас-
саж или посещение салонов красо-
ты) также заняли первые строчки 
рейтинга у респондентов. Они же яв-
ляются и самой востребованной 
формой развлечений. В то же время 
покупка предметов роскоши оказа-
лась в самом низу списка Priority 
Pass: средний показатель расходов 
на них составляет около $830 в год. 
То, что россияне стали больше тра-

тить деньги на уход за собой, ярко 
проявляется в Москве. «В столице по-
всеместно открываются барбершо-
пы, куда мужчины приходят не про-
сто за формальной стрижкой, но за 
правильными ощущениями, за эмо-
циями»,— соглашается директор по 
маркетингу и коммуникациям Ipsos 
Comcon Людмила Новиченкова.

В России неизменно сокращает-
ся доля людей, которые получают 
удовольствие от покупок, продол-
жил эксперт. Это хорошо заметно 
даже в крупных торговых центрах: 
опустевшие под влиянием эконо-
мического кризиса площади посте-
пенно заняли развлекательные 
форматы, которых там никогда не 
было раньше,— батутные центры, 
панда-парки, игровые зоны с вирту-
альной и дополненной реально-
стью, необычные сенсорные музеи 
(см. 

”
Ъ“ от 6 ноября).

Выбор потребителей в пользу 
впечатлений неслучаен, поскольку 
это дает возможность делиться по-
лученным опытом в социальных се-

тях и рассказывать о нем друзьям, 
приходят к выводу авторы исследо-
вания Priority Pass. Люди с большим 
удовольствием делятся с друзьями 
впечатлениями от путешествий 
или похода в кино (31% и 27% соот-
ветственно), чем от покупки какой-
либо вещи (11%). «Тем более выра-
жен этот тренд среди высокообе-
спеченной аудитории. На смену до-
рогим сумкам и часам приходит но-
вая классика — драгоценности и 
путешествия»,— уверена Людмила 
Новиченкова.

С результатами исследования не 
согласен профессор Института биз-
неса и делового администрирова-
ния РАНХиГС Анатолий Овсянни-
ков. По его словам, в России только 
2–3% населения — это состоятель-
ные люди, которые могут окружить 
себя настоящими предметами ро-
скоши. Еще 24% — это представите-
ли среднего класса, о которых и идет 
речь в исследовании. Остальные же 
— аутсайдеры, которые заняты толь-
ко тем, чтобы обеспечить себя базо-
выми потребностями. «Приведен-
ные в исследовании данные расска-
зывают только о том слое населения, 
которое уже решило для себя про-
блему базовых потребностей»,— ре-
зюмирует эксперт.

В Priority Pass, однако, уверены, 
что смена ценностей происходит и 
во времена экономического спада. 
«Изменение приоритетов идет сре-
ди всех групп населения. К тому же 
в ближайшее десятилетие, когда 
покупательная способность поко-
ления миллениалов достигнет сво-
его пика, мы, скорее всего, увидим 
резкое увеличение трат именно в 
этом сегменте»,— прогнозируют в 
исследовании.

Никита Щуренков

Потребители платят 
за эмоции
Россияне покупают то,  
чем можно похвалиться в соцсетях

В сетях «М.Видео—Эльдорадо» в 
ноябре уже успели провести собст-
венные «черные пятницы» и «день хо-
лостяков» (популярная в Китае рас-
продажа). В эти дни спрос вырос в 
среднем на 30% к уровню обычных 
дней, а в период глобальной «черной 
пятницы» в компании ожидают роста 
продаж на уровне 50%. Помимо 
смартфонов в числе востребованных 
категорий в сети называют телевизо-
ры, товары для здоровья и ухода за со-
бой, а также крупную домашнюю тех-
нику, спрос на которую традиционно 
растет перед Новым годом.

По сравнению с прошлым годом 
россияне в распродажу «всемирного 
дня шопинга» 11 ноября были на-
много активнее, чем в прошлом году, 
подтв ерждает  представитель 
AliExpress Russia Антон Пантелеев. 
По его словам, многие категории по-
казали прирост оборота в 20% и вы-
ше. В компании ожидают аналогич-
ной динамики и в «черную пятницу».

В Ozon.ru уверены, что продажи 
некоторых категорий могут вырасти 
больше чем на 57%, например оде-
жды и детских товаров. В последней 
категории в дни акции спрос заме-
тен не только на внутреннем рынке, 

но и в продажах в страны ближнего 
и дальнего зарубежья, отмечают в 
компании. Руководитель направле-
ния «Авиа» Ozon.travel Елена Волко-
ва добавляет, что во время акции 

сильно растут и продажи билетов на 
российские направления, причем 
не только тех, которые участвуют в 
«черной пятнице»: «Клиенты зача-
стую берут и более дорогие билеты».

Маркетинг акции вкупе с мас-
штабными вложениями в рекламу, 
снижением наценки и высоким се-
зоном эффективно стимулируют 
продажи в период «черной пятни-
цы», согласен аналитик компании 
«Открытие Брокер» Тимур Нигма-
туллин. Но рост все же может ока-
заться ниже ожиданий — около 20–
30%, не исключает он: «С одной сто-
роны, почти не будет эффекта новиз-
ны, так как в России мероприятие 
проводится с 2013 года и потреби-
тель достаточно хорошо оповещен о 
нем. С другой стороны, реальные до-
ходы населения после умеренного 
роста вновь перешли к падению и в 
сентябре просели на 1,5% год к году». 
Кроме того, рост покупок в кредит 
ограничит повышение ставки ЦБ, 
считает он.

Юлия Тишина

У «черной пятницы»  
светлые перспективы
с1

Сеть гипермаркетов Globus купи-
ла склад в Медведково на северо-
востоке Москвы под редевелоп-
мент: здесь появится огромный 
магазин. На этот проект ритейле-
ру потребуется около 4 млрд руб. 
с учетом стоимости площадки 
и нового строительства. 

ООО «Гиперглобус» — российская 
«дочка» немецкой сети гипермарке-
тов Globus — купило складские поме-
щения «Логопром Медведково» пло-
щадью 49,5 тыс. кв. м на Полярной 
улице на северо-востоке Москвы. О 
сделке 

”
Ъ“ рассказали два консуль-

танта на рынке коммерческой недви-
жимости, которые говорят, что пло-
щадка приобретена под редевелоп-
мент. «Здесь появится гипермаркет 
сети»,— утверждают они. Управляю-
щий партнер ILM Андрей Лукашев 
называет справедливой сумму 2,2–
2,5 млрд руб. с учетом дисконта, так 
как несколько лет назад на террито-
рии комплекса случился пожар.

В пресс-службе «Гиперглобуса» 
сделку подтвердили. Представитель 
сети добавил, что пока не может го-
ворить о конкретных сроках начала 
строительства или открытия гипер-
маркета на Полярной улице. В ком-
пании «Логопром», которая владела 
складом, сообщили 

”
Ъ“, что ранее 

сдавали его в аренду. Этот объект 
принадлежал холдингу «Логопром», 
который базируется в Нижнем Нов-
городе. Компания управляет логи-

стическими комплексами «Лого-
пром Сормово» (260 тыс. кв. м), «Лого-
пром Кстово» и «Логопром Бор», ока-
зывает услуги перевозчика грузов. 
Данные о собственниках «Логопром» 
не раскрывает. По данным «СПАРК-
Интерфакс», «Логопром Борский-пе-
ревоз» принадлежит Александру Га-
релину, он же является членом сове-
та директоров объединения «Волго-
вятмашэлектроснабсбыт», на базе 
которого создан логистический ком-
плекс холдинга в Сормово.

«Гиперглобус» управляет 13 гипер-
маркетами в Подмосковье (средняя 
арендуемая площадь каждого — до 
13 тыс. кв. м, общая — до 29 тыс. кв. м). 
В пресс-службе компании уточнили, 
что в конце ноября открывается еще 
один магазин, в Балашихе, в марте бу-
дущего года — в рамках торгового 
центра «Саларис» на юго-западе Мо-
сквы. Эта площадка первая, которую 
сеть открывает в новом формате, 
анонсированном в сентябре прошло-
го года,— открывать гипермаркеты 
не только в самостоятельно построен-
ных помещениях, но и арендовать 
площади под свои магазины. «Даль-
нейшая экспансия предусматривает 
открытие двух гипермаркетов в год, 
преимущественно в Московской об-
ласти и Москве»,— сообщил предста-
витель «Гиперглобуса».

Размещение гипермаркета на По-
лярной улице — удачный выбор, 
считает руководитель отдела иссле-

дований JLL Олеся Дзюба. «Площад-
ки в промышленных зонах по сосед-
ству с большими, со сложившейся 
инфраструктурой жилыми района-
ми привлекательны для крупных 
ритейлеров из-за обширной зоны 
охвата»,— объясняет она. Эксперт 
добавляет, что для продуктовых се-
тей такая локация больше подходит, 
чем для DIY-операторов, предпочита-
ющих размещать магазины на круп-
ных автомагистралях.

Сеть гипермаркетов Globus рабо-
тает в среднем и выше среднего це-
новых сегментах. «Даже в умеренно 
привлекательных локациях, напри-
мер на утренней стороне дороги в 
сторону центра, магазин пользуется 
стабильным спросом»,— говорит ди-
ректор департамента торговой не-
движимости Knight Frank Евгения 
Хакбердиева. По ее словам, сеть ста-
бильно открывает один-два гипер-
маркета в год в соответствии с заяв-
ляемыми планами. «Это хороший 
результат в условиях достаточной 
обеспеченности Москвы продукто-
выми гипермаркетами»,— подчер-
кивает госпожа Хакбердиева. По ее 
оценке, инвестиции в строительство 
нового магазина по схеме built-to-
suit (без учета стоимости внутренней 
отделки и оборудования) могут со-
ставить 40–60 тыс. руб. за 1 кв. м. То 
есть на строительство всего объекта 
потребуется 1,16–1,7 млрд руб.

Екатерина Геращенко

Globus не жалеет денег для Москвы
Немецкий ритейлер нашел место для гипермаркета

Российские агрегаторы такси 
продолжают осваивать новые 
 зарубежные рынки. Сервис «Мак-
сим» начал работать в Черного-
рии, где предложит в том числе 
поездки на катере, а inDriver за-
пустился в Танзании и планирует 
инвестировать в африканский 
рынок «десятки миллионов дол-
ларов». Экспансия связана с рас-
тущей конкуренцией внутри 
страны, считают эксперты.

Сервис такси «Максим» начал ра-
боту в Черногории, первым городом 
стала прибрежная Будва с населени-
ем примерно 15 тыс. человек, расска-
зал 

”
Ъ“ представитель компании. В 

«Максиме» подчеркивают, что стали 
первым агрегатором такси на черно-
горском рынке. Сервис в том числе 
предложит пользователям заказать 
лодку или катер. «Сейчас заказывать 
этот вид транспорта в Черногории 
долго и неудобно: нужно прийти на 
пристань, найти свободный катер, 
договориться о цене. Наш сервис по-
зволит автоматизировать про-
цесс»,— сообщил руководитель чер-
ногорского направления «Максима» 
Эдуард Еремин. В компании не рас-
крывают размер инвестиций в чер-
ногорский рынок.

Другой российский агрегатор 
inDriver вышел на африканский ры-
нок, рассказали 

”
Ъ“ в компании. Сер-

вис запустился в Танзании — в городе 
Аруша с населением 400 тыс. человек. 

В inDriver уточнили, что средства на 
международную экспансию ($10 млн) 
компания привлекла в августе 2018 
года от венчурного фонда Leta Capital. 
Гендиректор ГК «Синет», в которую 
входит сервис, Арсен Томский расска-
зал, что в 2019–2020 годах компания 
инвестирует в африканский рынок 
«десятки миллионов долларов».

InDriver также работает в Латин-
ской Америке: в мае 2018 года сер-
вис запустился в Мексике, после че-
го — в Колумбии, Чили, Перу, Гвате-
мале и Сальвадоре. Арсен Томский 
называет эти запуски успешными. 
По его словам, количество заказов и 
подключенных к сервису водителей 
от месяца к месяцу растет в среднем 
на 50%. Сейчас компания ведет «ак-
тивную подготовку» к запуску в 
США, сообщил господин Томский.

Ранее о выходе на новые рынки 
сообщали и в «Яндекс.Такси»: с ноя-
бря компания под брендом Yango на-
чала работать в Финляндии и Кот-
д’Ивуаре. Представитель «Яндекс.
Такси» вчера уточнил, что в тестовом 
режиме Yango заработал в африкан-
ской стране 4 октября, а спустя ме-
сяц запустился официально. Сейчас 
компания работает только в Абиджа-
не, крупнейшем городе Кот-д’Ивуара 
с населением 5 млн человек.

В ГК «Везет» сообщили, что сейчас 
работают в Казахстане и Чехии (сер-
вис Jetax). Пока международная экс-
пансия для группы неприоритетна, 

но «варианты захода на другие тер-
ритории просчитываются», сообщи-
ла 

”
Ъ“ представитель «Везет».

• По данным аналитического цент-
ра при правительстве, объем россий-
ского рынка такси в 2017 году соста-
вил 575 млрд руб., из которых на аг-
регаторы приходилось 32,8%. По дан-
ным на июнь 2017 года, на рынке ли-
дировала ГК «Везет» с долей 12,3%, 
10,4% приходилось на СП «Яндекс.
Такси» и Uber, 7,6% — на «Максим».
Экспансия российских агрегато-

ров такси за рубеж позитивна с точки 
зрения их бизнеса, но для российско-
го потребителя это минус, поскольку 
средства, которые могли быть направ-
лены на улучшение сервиса в России, 
уходят на другие рынки, полагает ру-
ководитель центра компетенций 
Международного евразийского фору-
ма такси Станислав Швагерус. «В рос-
сийском такси не все так замечатель-
но, и инвестиции в безопасность и си-
стемы обучения водителей не поме-
шали бы»,— уверен эксперт.

Основатель маркетплейса Guru.
Taxi Александр Мерзликин связыва-
ет выход российских компаний в 
Восточную Европу и Африку с расту-
щей конкуренцией внутри страны. 
По его мнению, Африка может быть 
интересна потенциалом для роста 
числа заказов, а Восточная Европа — 
опытом для последующей экспансии 
в Западную.

Дмитрий Шестоперов

Такси вызвали за границу
Российские агрегаторы запускаются в Танзании и Черногории

Холдинг S8 Capital монополиста на россий-
ском рынке лотерей Армена Саркисяна покупа-
ет у Rambler Group один из старейших проектов 
в рунете — маркетплейс Price.ru. Сделка оценива-
ется в $12 млн. У сайта все еще известный бренд, 
но сравнительно маленький для маркетплейса 
трафик, отмечают эксперты.

Rambler Group договорилась о продаже 100% Price.ru 
холдингу S8 Capital, рассказали 

”
Ъ“ обе стороны сделки, 

не раскрывая ее условия. Источник 
”
Ъ“, близкий к од-

ной из сторон, уточнил, что стоимость актива — около 
$12 млн. В периметр сделки входят сайт и технологиче-
ская платформа, вырученные средства будут направле-
ны на развитие Rambler Group.

«Для нас это очень успешная сделка»,— заявил 
”
Ъ“ 

член управляющего комитета Rambler Group Рафаэль 
Абрамян. Компания считала этот актив непрофильным: 
после покупки в 2017 году киносетей «Синема Парк» и 
«Формула кино», а затем онлайн-кинотеатра Okko 
Rambler Group решила концентрироваться на медиа и 
развлечениях. Например, для развития сервиса «Афиша.
Рестораны» Rambler Group ранее привлекла Сбербанк, 
напоминает господин Абрамян. Недавние сделки Сбер-
банка с «Яндексом» и Mail.ru Group с Alibaba на рынке 
маркетплейсов повысили ставки на рынке e-commerce, 
что ускорило продажу Price.ru, поясняет он.

Для S8 покупка Price.ru — стратегическая сделка, кото-
рая «даст масштабный синергетический эффект», так как 
компания нацелена на создание цифровой платформы, 
объединяющей ряд сервисов и услуг, отмечает представи-
тель S8. S8 принадлежит Армену Саркисяну, компании 
которого выступают операторами государственных лоте-
рей «Гослото», «Русское лото» и «Спортлото». Среди других 
проектов господина Саркисяна — онлайн-букмекер 888.
ru, сайт Sport24.ru, сервис лизинга автомобилей Next.Car 
и агрегатор «Страховка.ру», сообщал ранее 

”
Ъ“.

Price.ru запущен в 1997 году компанией «Прайс Экс-
пресс» Аркадия Морейниса как онлайн-каталог для срав-

нения цен. Сейчас на нем собрана информация о товарах 
и ценах от 4 тыс. магазинов. Rambler купил 51% компании 
в 2006 году и спустя два года довел долю до 100%. Господин 
Морейнис ранее говорил «Секрету фирмы», что получил 
за Price.ru «больше $5 млн, но меньше $10 млн». «$12 млн 
на сегодня не такая большая цифра, видимо, оценка отра-
жает уровень интереса покупателя»,— сказал он вчера 

”
Ъ“.

Rambler Group активно продвигала Price.ru с 2016 го-
да, за это время сервис удвоил выручку, отмечает Рафа-
эль Абрамян. По данным Kartoteka.ru, в 2017 году убыток 
ООО «Прайс Экспресс» составил 96 млн руб. при выруч-
ке 227 млн руб. SimilarWeb оценивает аудиторию сайта 
в октябре в 5,7 млн заходов в месяц. Для сравнения: у 
страницы ru.aliexpress.com — 183,7 млн, у «Яндекс.Мар-
кета» — 130 млн, а у полноценно запущенного в конце 
октября «Беру» «Яндекс.Маркета» и Сбербанка — 7,6 млн.

«У Price.ru довольно неплохой трафик для интернет-
магазина, у которого есть свой товар. Для площадки, у 
которой товара нет, это маленький трафик, так как ей не-
чего раздавать остальным»,— рассуждает президент Ас-
социации компаний интернет-торговли Артем Соколов. 
Он считает, что площадка переоценена, ведь за такую 
сумму можно купить магазин с реальными товарными 
запасами и инфраструктурой. В то же время у Price.ru из-
вестное доменное имя, которое будет хорошо ротиро-
ваться в поисковой выдаче, применений ему может 
быть масса, продолжает господин Соколов: S8 сможет 
перенаправлять с сайта трафик на другие свои проекты.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров 
полагает, что Rambler Group повезло со сделкой: «Через 
год этот бизнес уже мог не стоить ничего. Конкуренция 
среди маркетплейсов усиливается настолько, что пер-
спективы развития Price.ru даже с новым акционером вы-
глядят весьма сдержанно. Бороться с 

”
Беру“ и Alibaba бу-

дет практически невозможно, рынок будет стремительно 
консолидироваться, и Rambler Group удалось провести 
сделку, пока интерес к сегменту еще сохраняется».

Анна Афанасьева

Price.ru набили цену
Rambler Group продаст маркетплейс  
холдингу Армена Саркисяна

Сейчас, если тебя нет 
в социальных сетях,  
тебя не существует

— Роман Линин, 
экс-гендиректор «Синема Парк»  

и «Формула кино»

Ц И Т А Т А

600 процентов
достигает рост 
 нагрузки на сайты 
участников «черной 
пятницы» в дни 
 акции (оценка 
«Вымпелкома»)
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В «Олимпийском» состоялся концерт  
британской группы Jamiroquai

В венском Бургтеатре Ми-
хаэль Тальхаймер поста-
вил пьесу  «Вера. Любовь. 
Надежда» Эдёна фон Хор-
вата. Австрийский классик 
оказался едва ли не глав-
ным автором сезона всей 
немецкоязычной Европы. 
Трудно ли продать собст-
венный труп и причем здесь 
Led Zeppelin,  узнал  Алексей 
Мокроусов.

 Этот год в Европе прохо-
дит под знаком Эдёна фон Хор-
вата (1901–1938). Нельзя сказать, 
что раньше австрийского клас-
сика не замечали — пьесы его 
ставят постоянно, в том числе 
и на Зальцбургском фестивале, 
а сделанный два года назад спек-
такль Кристофа Марталера в Дра-
матическом театре Гамбурга стал 
событием сезона. В этом году ин-
терес подогревает печальная да-
та — Хорват погиб 80 лет назад 
в центре Парижа. На Елисейских 
Полях он встречался с кинорежиссером Робертом Сиод-
маком, они обсуждали экранизацию хорватовского ро-
мана. Договорились, разошлись; неожиданно началась 
гроза. Писатель, всю жизнь боявшийся молний, спрятал-
ся под деревом. Его убило упавшей веткой.

В этом сезоне пьесы Хорвата ставят во многих странах 
от Франции до Румынии (чаще, конечно, его имя встре-
чается на немецких афишах), а в театральном музее Ве-
ны сейчас идет посвященная драматургу выставка — 
притягательное и одновременно шокирующее путеше-
ствие по миру его текстов, где свиные головы соседству-
ют с предметами женского туалета. Одновременно в Бур-
гтеатре поставили «Веру. Любовь. Надежду» (1932).

Подзаголовок пьесы, написанной при участии судеб-
ного репортера Лукаша Кристла (он уговорил Хорвата 
обратить внимание на уголовную хронику и судьбу «ма-
ленького человека» в современном мире), неприветлив: 
«Маленький танец смерти в пяти картинах». Немецкий ре-
жиссер, обладатель двух «Золотых масок» за лучший ино-
странный спектакль в России Михаэль Тальхаймер из ма-
ленького танца сделал большой, на час сорок пять без ан-
тракта. Текст сокращен, но незначительно. Эстетика столь 
важного для европейской культуры танца обретает в спек-
такле новые формы. Постоянный соавтор Тальхаймера 
Олаф Альтман (вместе они работают уже четверть века) 
по-прежнему минималистичен и доверяет объемам света 
и тени, черный цвет — самый важный из его реквизитов.

Безработная Элизабет (спектакль — настоящий бе-
нефис Андреа Венцль) не верит, что мир оставит ее 

в одиночестве перед лицом ни-
щеты. Она пытается сопротив-
ляться окружающей ее нелюб-
ви, придумывает фантастиче-
ские комбинации и даже хвата-
ется за интрижку с туповатым 
полицейским (Мерлин Санд-
мейер), но главная ее надежда 
на спасение — продать анато-
мическому институту собствен-
ный труп. Это отложенная про-
дажа — сначала деньги, потом 
тело, зависит от обстоятельств. 
Вице-препаратор (Бранко Сама-
ровски) и другие окружающие 
Элизабет персонажи пытаются 
ею воспользоваться и не пыта-
ются помочь. Они стоят в цен-
тре сцены, в кругу падающего 
сверху света, и это стая успеш-
ных шакалов, обнаружившая 
в своих рядах слабое звено и го-
товая на всякий случай прине-
сти его в жертву.

От смерти Элизабет не выиг-
рывает никто, даже государство, 
которому она наивно пытается 
напомнить: «Ты, государство, 
я твоя гражданка». Но государст-

во ей ничего не отвечает. Попытка самоубийства Элиза-
бет неудачна — ее спасает случайный прохожий. Прав-
да, тот в радостной истерике тут же звонит матери, де-
скать, теперь обо мне напишут газеты, это сделает рекла-
му фирме, где я работаю! Элизабет пытается покончить 
с жизнью снова, и на этот раз получается. Она обрета-
ет свободу (в спектакле ее олицетворяют исполняемые 
вживую песни кумиров 1960–1970-х, Дженис Джоплин 
и Led Zeppelin), цена ее ужасна, но другой у мира для нее 
нет. По крайней мере, так говорят все советники юсти-
ции и их жены — прими, как вышло, утрись чем есть.

Хорват симпатизировал левым, выступал свидетелем 
на процессах против нацистов. Неудивительно, что его 
сочинения оказались среди запрещенных в Германии. 
Зато сегодня их бесконечно переиздают и экранизиру-
ют: фильмография насчитывает более полусотни назва-
ний. А недавно на сатирическую пьесу Хорвата «Сказки 
венского леса» австрийский композитор ХК Грубер на-
писал оперу, показанную на фестивале в Брегенце. 

Обожает Хорвата и театр: язык его персонажей по-
прежнему современен. Драматург любил диалекты 
и жаргоны, социальное казалось ему важным. Любо-
пытство к механизмам общества, к тому, как устроены 
его антигуманные законы, чем питается бюрократиче-
ский планктон, обеспечил Хорвату посмертную славу. 
Всплеск интереса начался в конце 1960-х, вместе с по-
пытками молодежи перетряхнуть закостеневающий 
мир. Хорват звучал как собеседник, долго заглушавший-
ся гулом эпохи. Но гул забылся, а время обрело его голос.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Право на труп
Новая постановка пьесы Эдёна фон Хорвата  
«Вера. Любовь. Надежда»

В российский прокат выхо-
дит «Догмэн» Маттео Гарро-
не. Этот фильм привлечет по 
меньшей мере три категории 
зрителей: любителей собак, 
ценителей актерского искус-
ства и поклонников традиций 
большого итальянского кино. 
Ко всем трем причисляет себя 
 Андрей  Плахов.

 В этой картине — роскош-
ная популяция из королевских пу-
делей и бастардов, из псов всех раз-
меров и мастей. Кроме них обраща-
ет на себя внимание Марчелло Фон-
те, играющий своего тезку — собачь-
его парикмахера и заслуженно полу-
чивший в Канне награду как лучший 
актер. Низкорослый, сутулый, улыб-
чивый человечек, этот Марчелло лю-
бит каждого пса, в том числе и того 
злого и страшного, которого пытает-
ся вымыть в начале фильма, приго-
варивая: «Тише, аморе, тише, хоро-
ший мальчик… Хочешь чего-нибудь 
вкусненького? Помоемся шампу-
нем?» Любит и свою маленькую доч-
ку, что живет с мамой, и по-своему — 
грубых окрестных мужиков, для ко-
торых ничего на свете нет кроме иг-
ровых автоматов и футбола.

Даже к Симоне, почти бессловес-
ному и лишенному намека на умст-
венную деятельность амбалу, он по-
своему привязан. Однако есть пре-
дел того терпения и той услужливо-
сти, за которым кончается «малень-
кий человек» и рождается герой сов-
сем иного толка — почти что злове-
щий голливудский мститель, или 
японский самурай, или не знающий 
пощады ангел истребления. Именно 
это перерождение, эту мутацию под-
робно, почти по системе Станислав-
ского, отслеживает Марчелло Фон-
те под руководством Маттео Гарро-

не в своем трагикомическом персо-
наже. Он словно вышел из фильмов 
Пазолини с их горячим сплавом на-
турализма и поэзии.

Приковывает взгляд в «Догмэне» 
и пейзаж приморского итальянско-
го городка. Тут ощутим мафиозный 
дух криминализированной комму-
ны, тут пахнет преступлением за-
долго до того, как оно совершено. 
Это чувство было разлито уже в пер-
вом громко прозвучавшем фильме 
режиссера — «Таксидермисте». Взяв 
за основу факт уголовной хроники, 
Гарроне разыграл самый фантасти-

ческий любовный треугольник, ко-
торый только можно вообразить: 
официант модельной внешности, 
карлик-таксидермист и стоящая на 
пути их счастья заурядная красави-
ца. Как некогда «Одержимость» Вис-

конти, эта душная мелодрама ста-
новится метафорой общественно-
го климата. Урбанистические пей-
зажи, наводящие смутную тревогу, 
засняты с настроением и искусст-
вом, достойным Антониони. Слов-

но в коллективном мавзолее сме-
шиваются все эпохи, все стили ита-
льянского кино: неореализм, мо-
дернизм и постмодернизм. И даже 
тень политического кино 1970-х го-
дов оказывается некрофильской: 
если прежде трупы жертв мафии за-
катывались в бетон новостроек, то 
теперь их бальзамируют и исполь-
зуют для наркотического трафика 
или выставляют на всеобщее обо-
зрение, отвечая массовой моде на 
смерть.

«Гоморра» — самая масштаб-
ная картина Гарроне о мафиозной 

структуре Неаполя — заставила 
по-новому взглянуть на аутичную 
и герметичную эстетику режиссе-
ра. Гоморра в названии фильма — 
эвфемизм Каморры, мафиозной 
структуры Неаполя, влияние ко-
торой распространяется на сферы 
всей жизни, от фешен-индустрии 
до кинематографа. Это было антро-
пологическое исследование, ана-
лиз преступности как способа по-
ведения и образа жизни.

В «Догмэне» Гарроне возвращает-
ся к своим локальным корням. Но-
вый фильм опять снят по мотивам 
нашумевшей криминальной исто-
рии, героями которой стали в 1988 
году бывший боксер, беспредель-
щик и гроза округи Джанкарло Рич-
чи и убивший его собачник Пьетро 
де Негри по прозвищу Эр Канаро. 
Спустя тридцать лет к этому сюже-
ту обратились один за другим сразу 
два режиссера. Почти одновремен-
но с «Догмэном» на экраны вышел 
фильм «Яростный гнев: Эр Канаро» 
Серджо Стивалетти — мастера хор-
роров и спецэффектов. Но версия 
Гарроне по художественной шкале 
несоизмеримо выше.

«Догмэн» демонстрирует харак-
терную для его создателя заворожен-
ность экстримами современного де-
каданса. Тут и затейливые собачьи 
стрижки, и кокаин как услада таких 
«полудворняг-полуротвейлеров», 
как Симоне. Невероятно органичен 
в этом образе Эдоардо Пеше: рыча-
щая, синюшная, гоняющая на мото-
цикле груда мяса и мускулов, безна-
казанно терроризирующая городок. 

«Догмэн» — кино жесткое, кро-
вавое, токсичное, напоминающее 
загон для бешеных псов. И в то же 
время оно несет в себе веру в благо-
родство, живущее в простом челове-
ке,— идея, близкая мифологии нео-
реализма. Собачий нрав и характер 
даже в людской шкуре проявляют-
ся как в безоглядной преданности, 
так и в благородном гневе. Потому 
для главного героя собаки составля-
ют не только антураж повседневно-
го существования, но и его истин-
ную любовь. Стал бы он иначе рис-
ковать жизнью, чтобы вытащить из 
холодильной камеры засунутую туда 
отморозком кроху чихуа-хуа.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Чистокровная месть
Новый фильм Маттео Гарроне «Догмэн»

Элизабет (Андреа Венцль)  
не приходится рассчитывать  
на помощь окружающих   
ФОТО REINHARD WERNER / BURGTHEATER

Герой Марчелло Фонте, 
 собачий парикмахер, 
не дает в обиду своих 
 клиентов 
ФОТО MONGREL MEDIA

«Догмэн» — кино жесткое, кровавое, 
токсичное. И в то же время оно несет 
в себе веру в благородство, живущее 
в простом человеке,— идея, близкая 
мифологии неореализма. 
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итогового чемпионата ATP Роджер Федерер  
встречался с Домиником Тимом
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РЕГЛАМЕНТ

Над клубами 
нависли разоблачения
UEFA готов снова открыть дела, связанные с финансовым fair play

Союз европейских футбольных 
ассоциаций (UEFA) готов про-
вести расследование по моти-
вам разоблачений Football Leaks. 
Оно коснется нескольких клу-
бов, которые, согласно обнаро-
дованной информации, получи-
ли слишком мягкие наказания 
за грубые нарушения правил фи-
нансового fair play (FFP). В пер-
вую очередь речь, видимо, идет 
об английском и французском 
грандах — «Манчестер Сити» 
и ПСЖ. В поле зрения UEFA могут 
оказаться и российские клубы, 
о которых также писали ресурсы, 
связанные с Football Leaks.

чера UEFA выпустил за-
явление, посвященное одной из сво-
их ключевых программ — финансо-
вому fair play, предусматривающему 
баланс между расходами и коммер-
ческими, не имеющими отношения 
к инвестициям непосредственно от 
владельца доходами. В нем отмечает-
ся, что европейские клубы, семь лет 
назад, в момент внедрения програм-
мы, имевшие совокупные долги в раз-
мере €1,7 млрд, в прошлом году пока-
зали прибыль €600 млн. Эти цифры 
взяты из свежего финансового отчета 
UEFA, который настойчиво продви-
гал версию насчет того, что именно 
FFP, стимулирующий повышать ком-
мерческую эффективность и эконо-
мить, оздоровил футбольный рынок.

Но главная часть заявления — по-
следняя. В ней сказано, что, если у 
UEFA «появится новая информация» 
по поводу предоставленных клуба-

ми документов, структура будет ис-
пользовать ее «для пересмотра дан-
ных», а также «потребует от клубов 
объяснений, уточнений или опро-
вержений». А если эта информация 
«позволит предположить, что реше-
ния по закрытым ранее делам были 
вынесены с нарушениями, эти дела 
могут быть открыты заново».

Ведущие европейские издания и 
ресурсы интерпретировали эти сло-
ва однозначно: UEFA готов провести 
новые расследования в отношении 
клубов, ранее заподозренных в гру-
бейших нарушениях fair play, но из-
бежавших серьезного наказания. Соб-
ственно, на такой вывод наталкивает 
контекст. Речь об опубликованных в 
ноябре разоблачениях онлайн-плат-
формы Football Leaks. В первой их 
порции в центре внимания оказалась 
как раз тема финансового fair play.

Football Leaks обнародовал исто-
рию о том, как в начале текущего де-
сятилетия UEFA расследовал дела 
двух грандов континентального фут-
бола — английского «Манчестер Си-
ти» и французского ПСЖ. Проблема 
с ними заключалась в том, что боль-
шая часть колоссальных инвестиций 
в клубы обеспечивалась за счет спон-
сорских контрактов со структурами, 
имеющими то же происхождение, 
что и представляющие ОАЭ и Катар 
хозяева команд,— Abu Dhabi United 
Group и Qatar Sports Investment. 
Football Leaks утверждал, что в общей 
сложности «Манчестер Сити» полу-
чил от таких сделок €2,7 млрд, а так-
же указал стоимость пятилетнего 
контракта ПСЖ с Министерством ту-
ризма Катара — €1,075 млрд, то есть 
€215 млн в год. Между тем из получен-
ных Football Leaks документов следо-
вало, что привлеченные UEFA аудито-
ры сочли стоимость контрактов суще-

ственно завышенной по сравнению 
с рыночной. Адекватную стоимость 
спонсорского договора ПСЖ они, ска-
жем, оценили всего в €2,8 млн в год. 
Примерно те же претензии были к 
«Манчестер Сити», чьи убытки на вес-
ну 2014 года составляли, по версии 
аудиторов, €233 млн — почти вдвое 
больше, чем те, которые бы позволя-
ли избежать сурового наказания за 
нарушение FFP.

По регламенту UEFA подобные не-
соответствия должны были вылиться 
в максимально жесткую санкцию — 
в виде отстранения клубов от высту-
пления в еврокубках. Однако в реаль-
ности «Манчестер Сити» и ПСЖ отде-
лались очень легко. При подведении 
окончательных итогов проверки их 
финансовые показатели выглядели 
гораздо лучше, чем во время нее. Обо-
им клубам был присужден штраф в 
размере €60 млн, из которых две тре-
ти были штрафом условным, так и 
не выплаченным. А его наложению 
предшествовало соглашение клубов с 
UEFA, в котором они обязались устра-
нить имеющиеся несоответствия с 
правилами FFP. Football Leaks считал, 
что компромисс, «несовместимый» с 
характером нарушений, был достиг-
нут во многом благодаря занимавше-
му в то время пост генерального се-
кретаря головной европейской фут-
больной организации Джанни Ин-
фантино, нынешнему президенту Ме-
ждународной футбольной федерации 
(FIFA), организовывавшему встречи 
заинтересованных сторон.

«Манчестер Сити» и ПСЖ после 
инициированных Football Leaks пу-
бликаций наотрез отвергали предъ-
явленные им обвинения. Реакция 
UEFA поначалу также была сдержан-
ной и не предполагавшей каких-ли-
бо шагов по расследованию приве-

денных в публикациях фактов. Мож-
но предположить, что его позиция из-
менилась в том числе под вилянием 
La Liga — структуры, объединяющей 
сильнейшие клубы Испании. Пресс-
атташе La Liga Хорис Эверс в интер-
вью BBC давал понять, что в свете об-
народованной информации она на-
стаивает на том, чтобы UEFA наказал 
«Манчестер Сити» и ПСЖ за «обман». 
При этом, по словам господина Эвер-
са, Football Leaks лишь подтвердил то, 
о чем испанские футбольные функ-
ционеры «говорили годами», имея в 
виду, вероятно, претензии, которые 
они предъявляли к ПСЖ в прошлом 
году из-за совершенных последним 
покупок на гигантские суммы у «Бар-
селоны» и «Монако» форвардов Ней-
мара и Килиана Мбаппе. Хорис Эверс 
также предупредил, что, если ни-
каких мер принято не будет, La Liga 
обратится с иском в Еврокомиссию.

Заявление UEFA, возможно, оз-
начает, что в его поле зрения поми-
мо «Манчестер Сити» и ПСЖ попадут 
и российские клубы. Football Leaks 
вскоре после разоблачений грандов 
опубликовал истории о том, как фи-
нансовый fair play обошел ряд отече-
ственных команд, допускавших мас-
штабные нарушения. Двум — «Зени-
ту» и «Локомотиву» — удалось избе-
жать серьезных санкций благодаря 
соглашениям с UEFA, закрывавшим 
глаза на плохую отчетность (см. 

”
Ъ“ 

от 8 ноября).
Алексей Доспехов

В обошедшихся ПСЖ  
в общей сложности  
примерно в €400 млн  
переходах Килиана Мбаппе 
(слева) и Неймара UEFA  
не обнаружил нарушений 
финансового fair play   
ФОТО AP

ПРОЦЕССЫ

НХЛ увернулась от удара головой
Лига победила в противостоянии с бывшими хоккеистами

Национальная хоккейная лига (НХЛ) 
одержала крупную победу в тяжбе 
с группой своих бывших игроков, обви-
нявших ее в сознательной недооценке 
сотрясений мозга, получаемых хокке-
истами, и недостаточном информиро-
вании игроков о последствиях. Хоккеи-
сты, ссылавшиеся на аналогичный иск, 
выигранный отставными спортсмена-
ми к Национальной футбольной лиге 
(NFL), рассчитывали получить от НХЛ 
сотни миллионов долларов. На деле же 
им придется довольствоваться смехот-
ворными компенсациями, на которые 
лига потратит не более $20 млн.

понедельник НХЛ и юристы, пред-
ставляющие более трехсот бывших игро-
ков команд лиги, достигли соглашения по 
длившейся несколько лет тяжбе. Отстав-
ные хоккеисты пытались добиться в суде 
признания НХЛ виновной в недооценке 
опасности сотрясений мозга, которые яв-
ляются обычным делом для игроков, недо-

статочном их информировании о послед-
ствиях и сознательном уклонении от пре-
доставления возможности пройти реаби-
литационные процедуры за счет клубов 
или лиги.

Иск был подан в ноябре 2013 года, всего 
через пару месяцев после того, как Нацио-
нальная футбольная лига (NFL) по аналогич-
ному делу пошла на внесудебное соглаше-
ние со своими игроками, обязавшись вы-
платить им в качестве денежных компен-
саций и покрытия медицинских расходов 
около $800 млн. В общей же сложности рас-
ходы NFL на исполнение соглашения, учи-
тывая, что оно охватывает более 20 тыс. 
бывших игроков, оцениваются не менее 
чем в $1,5 млрд. Правда, не сразу, а за пару 
десятков лет.

Юристы, нанятые отставными хоккеи-
стами, пытались построить свое дело на тех 
же основаниях, что и футболисты. Так что 
перспективы «хоккейного» иска представ-
лялись вполне приличными. Но для начала 
требовалось добиться признания иска кол-
лективным, размеры компенсаций по ко-
торым, как правило, на порядок выше, чем 

по индивидуальным. Особенностью стату-
са коллективных исков является то, что по 
ним истец может обращаться в суд за защи-
той интересов неограниченного круга дру-
гих лиц, которые могут иметь аналогичные 
требования. При этом непосредственного 
согласия потенциально заинтересованных 
лиц на участие в процессе или защиту их 
интересов не требуется. Однако летом это-
го года Федеральный суд США постановил, 
что не может считать иск к НХЛ коллектив-
ным ввиду существенных различий в зако-
нах штатов, регламентирующих «медицин-
ский мониторинг», что влечет «значитель-
ные сложности в рассмотрении дела и ис-
полнении решений».

После столь чувствительного поражения 
заключение внесудебного соглашения на 
условиях НХЛ было лишь вопросом време-
ни. Ведь, как признался один из адвокатов 
истцов Стюарт Дэвидсон, очень трудно рас-
считывать на разгромную победу, когда от-
ветчику уже не грозит выплата действитель-
но крупной компенсации. И при этом он 
готов ежегодно тратить значительные сум-
мы, чтобы дело тянулось и тянулось. «Игро-

ки должны понимать, что им пришлось бы 
потратить миллионы только на оплату ра-
боты экспертов, прежде чем НХЛ хоть что-
то заплатила бы. Это при условии, что истцы 
победили бы»,— сказал адвокат Дэвидсон, 
оправдывая условия не самого лучшего для 
хоккеистов договора.

А он действительно не впечатляет. Так, 
соглашение предусматривает, что все ист-
цы получат не менее чем по $22 тыс. Кро-
ме того, лига обязалась обеспечить игро-
кам прохождение обследований у невро-
логов. В случае если два теста выявят нали-
чие неврологических проблем, НХЛ опла-
тит лечение в размере, не превышающем 
$75 тыс. на человека. Суммарные расходы 
лиги по соглашению оцениваются пример-
но в $19 млн. Это без учета самой крупной 
единовременной выплаты, которая причи-
тается адвокатам, представлявшим спор-
тсменов,— НХЛ согласилась оплатить вы-
ставленные ими счета на $7 млн. Но что са-
мое главное — НХЛ удалось включить в со-
глашение пункт, согласно которому сами 
истцы признают его неколлективным. Кро-
ме того, НХЛ может отказаться от исполне-

ния договора, в случае если не все истцы 
примут его условия в течение 75 дней.

К слову, далеко не все хоккеисты согласи-
лись на эти условия. Например, Дэниел Кар-
силло, который провел в НХЛ девять сезонов, 
уже выразил недовольство соглашением и 
призвал других истцов не поддерживать его. 
Он полагает, что игроки будут обмануты и не 
получат даже обещанного покрытия меди-
цинских расходов. «Ведь решения будут при-
ниматься теми же врачами лиги, которые за-
крывали глаза на то, что игроки нуждались в 
лечении»,— заявил бывший хоккеист.

Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Итоговый турнир года ATP в Лондоне. 
Призовой фонд — $8,5 млн
Групповой этап
Группа Густаво Куэртен. Первый круг. Новак Джокович 
(Сербия, 1)—Джон Иснер (США, 8) 6:4, 6:3. Александр Зверев 
(Германия, 3)—Марин Чилич (Хорватия, 5) 7:6 (7:5), 7:6 (7:1).
Группа Ллейтон Хьюитт. Второй круг. Кевин Андерсон 
(ЮАР, 4)—Кеи Нисикори (Япония, 7) 6:0, 6:1.

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Brexit угрожает 
легионерам
Английская футбольная ассоциация 
настаивает на введении жесткого лимита

Brexit может иметь очень серь-
езные последствия для само-
го преуспевающего футболь-
ного чемпионата — Английской 
премьер-лиги (АПЛ). Англий-
ская футбольная ассоциация 
(FA) планирует, пользуясь выхо-
дом Великобритании из Евросо-
юза, ввести в ней жесткий лимит 
на легионеров, сократив их ко-
личество на треть — до 12 игро-
ков в заявке клуба. Если реформа 
будет реализована, пострада-
ют практически все ведущие ко-
манды. В их заявках сейчас по не-
сколько «лишних» легионеров.

зданию The Times стала из-
вестна повестка дня заседания с уча-
стием представителей 20 клубов 
АПЛ, которое состоится завтра. На 
нем будут обсуждаться изменения 
регламента чемпионата, связанные 
с предстоящим выходом Великобри-
тании из Евросоюза. Главное из них 
— ужесточение лимита на легионе-
ров, предложенное Английской фут-
больной ассоциацией, то есть феде-
рацией, контролирующей футболь-
ную отрасль.

В АПЛ, как и в других лигах госу-
дарств ЕС, после «дела Босмана» 1995 
года лимит на легионеров стал чрез-
вычайно мягким из-за запрета на ка-
кие-либо ограничения по заключе-
нию контрактов с игроками, пред-
ставляющими Евросоюз. Определен-
ные ограничения в основном обеспе-
чивает лишь правило, согласно кото-
рому в заявке команды на сезон из 25 
человек восемь должны являться так 
называемыми доморощенными: под 
ними понимаются клубные воспи-
танники или те, кто провел по край-
ней мере три года в клубной акаде-
мии в Англии или Уэльсе в возрасте от 
16 до 21 года. Таким образом, фактиче-
ски лимит на легионеров в АПЛ — это 
17 игроков в заявке.

Между тем The Times утвержда-
ет, что FA, давно настаивающая на 
том, чтобы искусственно поддер-
жать развитие английских футбо-
листов, и ссылающаяся при этом на 
посредственные результаты нацио-
нальной сборной (выход в полуфи-
нал чемпионата мира в России был 
для нее первым попаданием в топ-
четверку на крупном турнире за 
двадцать с лишним лет), намерена 
воспользоваться Brexit, чтобы про-
давить реальный, а не условный ли-
мит на иностранцев. Ее предложе-

ние заключается в том, что их долж-
но быть не больше 12 в заявке. При 
этом в качестве поблажки клубам ас-
социация готова выдавать разреше-
ние на работу (его получение являет-
ся препятствием, пусть, как прави-
ло, не слишком серьезным, ослож-
няющим некоторые трансферы) ка-
ждому зарубежному футболисту, за-
ключившему контракт в АПЛ. Со-
беседник в правительстве Великоб-
ритании подтвердил The Times, что 
в курсе таких планов, дав понять, 
что оно готово одобрить их, в слу-
чае если заинтересованные сторо-
ны придут к компромиссу.

Однако достичь его, возможно, 
будет непросто. У FA есть неплохие 
аргументы, доказывающие целесоо-
бразность ужесточения лимита. Это, 
например, следующая статистика. 
В преддверии заседания в ассоциа-
ции подсчитали долю английских 
игроков, выходивших на матчи в од-
ном из недавних туров чемпионата 
в стартовом составе. Она оказалась 
весьма скромной — 62 из 220 футбо-
листов, 28%. Эти цифры доказывают, 
что довольно скромным остается и 
выбор игроков с богатой соревнова-
тельной практикой для националь-
ной сборной.

АПЛ, в свою очередь, может при-
вести используемый противника-
ми лимитов в разных странах довод 
о том, что ограничения приведут к 
росту спроса на игроков, не подпа-
дающих под него, и, соответствен-
но, резкому росту цен на них. Кроме 
того, премьер-лига уже указывала 
на то, что «широкий доступ к талан-
тливым футболистам» сыграл «клю-
чевую роль» в ее превращении в на-
иболее востребованный у публики 
и коммерчески успешный чемпио-
нат Европы.

Кроме того, необходимо отметить, 
что введение предложенного FA ли-
мита потребует от многих клубов се-
рьезной работы по приведению заяв-
ки в соответствие с новым регламен-
том. В нынешнем сезоне в формат, ко-
торый будет обсуждаться, укладыва-
ются только 7 клубов. У 13 количество 
зарубежных игроков превышает 12. 
К числу тех, у кого их намного боль-
ше, относятся и некоторые гранды. 
Более или менее безболезненно вве-
дение жестокого лимита переживет 
разве что «Манчестер Юнайтед»: у не-
го 14 футболистов со статусом легио-
неров. У «Арсенала» их 15, у «Челси» и 
«Ливерпуля» — по 16, а у «Манчестер 
Сити» и «Тоттенхема» — по 17.

Алексей ДоспеховВ
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В случае введения лимита на легионеров главному тренеру 
«Манчестер Сити» Пепу Гвардиоле придется поломать голову 
над тем, как приспособить под него состав команды  ФОТО REUTERS
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